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все о'кей!
От контактов - -  к конт

рактам. Такой путь спешит 
проделать Томский лесо)фО. 
мьипленный комбинат, раз. 
вивая ,н упрочивая «связи с 
зарубежными фирмами.

С фирмой «Хильдебранд» 
из Ф РГ  подписан контракт 
на поставку трех сушильных 
камер. Это современное 
оборудование, работающее в 
автоматическом |режнме с 
использованием компьютер
ной те.хникя. 'Выгода от 
контракта весомая. Дело в 
том, что, продавая сырые 
пиломатериалы, комбинат 
теряет от 25 до 30 инвалют
ных рублей на каждом кубо
метре. Установ1Ив новые ка
меры, ЛПК получит допол- 
нительный источник валю- 
ты.

Собираются на -leconpo- 
.мышленном комбинате вы
пускать кухонную мебель. 
На этот счет уже составлен 
протокол о намерении е 
фирмой «Лингкон».

Словом, контактная и 
контрактная работа кипит, и 
это совсем неплохо. Жаль 
только, что результаты ее 
нам с вами С5’ждено уви. 
деть нескоро.

Экстрасенсы 

из Bonrapi^H...
в Большом конвертном 

зале филармонии прошло 
шесть публичных выступ- 
лений «представителей бол- 
гарского общества психо, 
троннки, .встреченных с боль, 
шим интересом. Несмотря 
на напряженный график ра
боты, болгарские спедиалис- 
ты — председатель общест- 
ва Кубрат Томов, экстра, 
сенсы Момера Пенчеэа, 
Методий Губеров и Иван 
Ивансв— выезжали а Алек- 
сандровск^'ю вспомогатель. 
чую ишолу-интернат и про- 
вели с детьми, страдающи- 
ми последствиямк полиоми
елита и церебрального па
ралича, два лечебных сеанса. 
Они также передали в по.ть- 
зу больных ребят 900 руб- 
лей, собранных накануне на 
благотворительном аукцио
не.

М. МИХАИЛОВ.

...и Асина
^ «Второе рождение дала 
нашей доч^и  экстрасенс 
Людмила Селиверстовна 
Нажмудинова, — пишет се
мья Коптевых. — Наша 
дсяь родилась больной, с 
диатезом вкутркутробной 
И|Нф©нции, были поражены 
центральная нервная си -. 
стема, печень. Малышка 
несколько месяцев находн- 
лась под системой, ceLMb. 
месяцев ее беспреста,нно 
рвало.

'Мы с 1муже.м поте(Ряли 
всякую надежду на излече
ние. Но,1КОгда побывали на 
сеансах у  1Ьодмнлы Се.ад- 
верстовны,. наш ребенок из
менился прямо на глазах. 
Сейчас дочка чувствует се
бя лучше, а мы сча'стливы.. 
Большой поклон Людмиле 
Селиверсто©не, таких лю
дей надо беречь».

ПРИДИТЕ 

ЗА  ОРДЕНОМ1
В районе Черемошнишв 

А. И. Вяло® нашел орден. 
Отечественной войны 1 сте
пени, Сам ветеран, бережно 
относящийся к С1ЕОИМ напра- 
ДД'М, Але1нса'ндр Иванович 
переживает за человека, ко
торый потерял орден. Он об- 
ратился в редакцию; просит 
потерявшего позвонить по 
телефону 77-92-74 в любое 
время.

1 - т л

ПОСЕЛОК ПЕРЕЕЗЖАЕТ

ч  *"?;

Обь о каж|ДЫ1м; годо.м уре- 
зает берег,, на котором дол
гие 'ГОДЫ стоял поселок 
Тымск. и заставляет здеш- 
них жителей беопскоиться. 
Новое место жительства бы
ло найдено неподалеку от 
прежнего, в трех киламет- 
рах. Местечко называется 
Литкео.

«Для переезда' поселка и 
дальнейшей его жизнеде

ятельности нуж1на хорошая 
дорога, — сообщает Т. Га- 
уо, заместитель председате
ля исполкома сельсовета, в 
каргасокской районной газе
те,—Совхоз «Вертишсский» 
занялся ее строительством 
еще прошлым летом. Сей
час дорога уже проложена. 
На Литкесе силэми хозяй
ства построено три двух
квартирных жилых дома. 
Первый уже заселен».

ТЕЛЕФОНЫ В КЛАССЕ

Реки коммунального

происхождения
' i

“  |У*вж*«мы* фепортеры, V томичей, каверкое, та- 
когда не прекратятся жалобы fna rtaoxoe давление воды 
в квартирных (крапах. И  ,1одна (Нз з^рнчнн этого явления 
■— пскусствагные {реки, 'геку)цие ро улицам города. Уже 
месяц такая Ьека .горячей Поды бурлит ;в районе яереес- 
чения {улиц 1Кикнт1сна <и |Тверскон. (Приезжайте, сфото
графируйте.

Действительно, модцный поток кипятка, вырываясь из- 
под земли, моет асфальт iiia протя>Нсиии десят^'а .метров. 
И можно представить, что он таделал в подземных тон
нелях, где проложены трубы городг-кото отопления, как 
ржаве1ют тз'М металличсокис ком.муцика'ции. А  ведь об 
этой аварии ^fcc^lIrыe жптолп уже \ч1 та,ли1 сообщать во все 
организация, ' " ij '

В подтверждение того, что реки |>ом'.мунального1 проис
хождения стали приметой города, lyibi сфотографировали 
еще одну — на той же улице, ‘Гвефок'ой. Она льется из 
смотрового колодца. растюложевпотЬ у  старинного дере
вянного особняка в районе пересечения улицы с проспек
том Фр5'нзе. И вода зтого ясточникр выдает свой состав 
таким специфическим запахом, что! на'ДО бы рабоТ|НИкам 
сананидслужбы закитерессшаться, кАкую опасность несет 
в себе этот поток. А  сколько месяц1ев он льется вдоль 
улицы, местные жители уже и не йомнят. Жаль, что со
ответствующие службы также не пбмн'ят о своей ответ
ственности за такие потоки. ;

Для ТОГО, чтобы/ позво
нить родителям, на ферму 
или в .мастерскую, в рай
центр,, школьника'М из Ба- 
барыкина Шегарокото рай
она' не надо искать телефон. 
Аппараты .установлены в 
восьми классах. По .просьбе 
администрации школы ше
фы — совхоз «Вперед» —

телефонизировали классы, 
посчитав, что такая уол1ута 
не роС'Кошь, а средство о6- 
ще.ния. Но с общением пока 
туговато: подняв трубку, ча
сто слышат бабарьШ'И'Нские 
ребятишки, как и все жите
ли села, посторонние звуки, 
а не своего собеседника.

■Но дело-то хо/рошее.

АВАРИЯ В КОТЕЛЬНОЙ

■27 ноября на четвертой 
котельной г. Стрежевого 
произошла авария. При- за
пуске котла -взорвался газ. 
Причины аварии выясняют
ся. Котел полностью выве
ден из строя, разрушена об
муровка, уничтожено 230 
1квадрэтных метров осте-кле- 
ния. Никто из работников 
не пострЭ'Да-л.

На жителях Стрежевого 
авария лра.ктнчески не отра
зилась. По-прежнему работа
ет теплоснабжение города, 
происшествие оказалось

только на работе мол- и хле
бозавода, бани. - 

Для восстановления кот
ла потребуется около трех 
нС'Дель. Специали'сты из раз
личных организаций уже 
'ВЗЯЛИСЬ за работу. Не отка
зались шамочь работники 
трестов «Томскнефтестрой», 
«Томонг-ззетрой». «Сибсан- 
техмонтажа» -и других. Да
же коллектИ'В столовой 
«Бру-сничка» не оказался в 
стороне; вечером и ночью в 
критические часы же-вщины 
привозили на объект . горя- 
'чие ужииъг.

СП УСТЯ 73 ГОДА
в  Томске вновь создано 

общество литовской культу, 
ры, которое доюкно объеди- 
нить 959 грандан литов
ской национальности, про. 
живающих в настоящее 
время в нашей области. 
Впервые же центр литюв.

Ской культуры открылся в 
Томске в июне 1917 года.

2 декабря состоялось 
учредительное собрание, на 
котором были приняты ус
тав и программа деятель, 
ности общества..

Кто объяснит!

КАКИМ

ОБРАЗОМ
решается вопрос о  бесплат
ном питании в школе ре
бенка из многодетной ре- 
мьи? (Вопрос жительннцы 
села Лучакова Томского 
района).

На.м сообщили в облает, 
ном уп-равлении народного 
образования след1ующее(.

iCoBeTO-M школы или ро
дительским комитетом долж
но быть принято решение о 
бесплатном питании детей 
из .многодетных семей (BFie 
зависимости, есть ли в се
мье отец). Кроме того, детям 
из больших семей должна 
оказываться материальная 
помощь. По заявлению ро- 
дителей школа должна по- 
'МОЧЬ даже купить одежду. 
На это еущестйует опеци- 
альный фонд всеобуча. И 
/каж'дая школа /располагает 
средствами, чтобы помочь 
многодетным семьям и си- 
ротам.

От 01 до 0S

ПИВО
В АЛЬБОМ Е

Павел Семедо/вич Киселев рсй'ился и 
прожил всю сознательную жизнь в Ше- 
гарском районе. Воевал на Лени'нградском 
и Бело|русском фронтах, награжден орде- 
нам’й Славы 111 степени и Красной Звезды. 
Вернулся на родину в с. Монастырку, за
кончил Томский университет, работал за
вучем, директором школ в районе, сейчас 
па пенсии.

Привычка к активной жизни не измени
лась у  Павла Семеновича и к старости. Он 
пишет СТИХИ;, 'KiOTopbse нередко лубл1я<у|Ются 
в райошой газете, одну из его песен поет 
хор 'В€1̂ ан о®  Мельни1К01вс«0(го Дома куль
туры, yiHiacTHHKOMi ;кото(ро(го является и сам 
автор. Немного занимается ветеран и че- 
кз'Н-той по металлу. Но основнЭ'Я страсть 
П. С. Киселева — это ксерофиши-я — «ол- 
лекцнонирйвание пи'вных этикето«. Огром
ная толлекция ярких бумажных картинок 
из десятков стран собрана э  альбоме. Толь
ко отечественные этикетки представлены 
из пятидесяти городов страны. Но глав
ным украшением коллекции, несомяеино, 
является 0ТИ|Кетка «СПивоимедоварен'НОго 
завода Р. И. Крюгера города Томска».

«За ручку 

брала...»
1  декабря неизвестная 

женщина наворожила девят. 
надцатилетней С„ ее судь%. 
Гадание обошлось девушке 
недешево —  мошенница уш
ла вместе с сереж«а.ми, 
■кольцом и 150 рублями.

Нейольный вопрос: как
норма/льный. ч!елове.к, навер- 
няка зналощий про/ подоб
ные случаи, все же подда
ется iia уловки мошенников? 
Заметно, что чаще всего 
жертЫ; — молодые девуш
ки. Пйрням не гадают. Обыч- 
иьвй Прием — «позолоти 
ручку». Дальше, .возможен 
гипноз, угрозы. Поэтому 
лучшй не идти «а  контакт *с 
гадалйам1г

Дежурный
обеэрееателъ

читатель

Поговорим- 
И В очередь

Новый дтонратически'й. 
Совет провел уже четыре 
сессии, и я задаю себе воп
рос, когда же мы наконец 
начнем решить проблемы, 
связанные с нашим благосо. 
стоянием?

На каждой сессии рассмат
риваем: кайровьге, оолити- 
чесше, воцросы регламея'та, 
повестку, а вот об экономи
ке, сельском хозяйстве, тор
говле, о работе гормолэаво- 
да, хлебопекарной промыш
ленности и о других жиз
ненно важ'ных вопросах го
ворим как бы между проЧ'ИМ.

Но избирателям изрядно 
надоело слушать обсужде- 
ние <Й4Ц'ВХ вопросов, в то 
время как наблюдается оше
ломляющее удорожание на
шей жизни.

В одном из вьцступлений 
председателя Совета В. М, 
l4 >ecca описывается ужасное 
.положение в одной ив веду
щих отраслей — ceebCiKoxo- 
зЯ'йственной. Идет дестаби
лизация, у|Сялйваютоя пьян
ки, люди перестали работать 
в полную силу . Из этого мы 
должны, сделать вывод, что 
положение угрожающее, и не 
только в этой отрасли, и я 
не понимаю, почему мы не 
можем посвящать дня два на 
каждой сессии решешиоконк- 
ретных экономических заДага, 
состоянию в промышленно. 
СТ.И, сельсмом хозяйстве, 
сфере обслуживания, пред
ложив конкретную програм
му действий и иеувос'нитвль- 
но требуя ее выполнения.

Стоит оглянуться вокруг: 
лихорадочно создаются раз
личные акционерные обще
ства, концерны, союзы и 
.многие другие предприятия, 
где изначальные идеи извра
щается (за редким ниключе- 
нием): объемы выпуска про. 
дукцйи уменьшаются, зар- 
ninaTa растет. Причем со
кращение численности чншв- 
ников незаметно: скорее на
оборот, зарплата у  рабочего 
увеличилась на одну десят
ку, а, например, у профсо
юзных работников—на не- 
Сколько, Переименовал объ
единение в союз — полу, 
чай зарплату не меньше ты
сячи.

Ч|инювян'ки сейчас заняты 
одним — как бы сохранить 
свои рабочие места да. умень
шить отчисления в бюджет.
Я видел кучу проектов ре
шений о снятии — в пользу 
коллектива, ассоциации, сою
за и т. д. — налога с обо
рота, »  пр» этом в размерах 
до ста проценте©. К  тому же 
на срои не менее 3— 5 лет. 
'.Причем вопросы ставятся 
ультимативно: или убирай- 
те налог, или. ничего делать 
не будем.

Для предприятия снятие 
налога — дело выгодное.. 
'Из нерентабельного оно пре- 
вращается в прибыльное. 
Однако делать это следуете 
разумных пределах »  по це
левому нааначешю. Если 
'пойДей на поводу у .руково
дителей, желающих трудить
ся .в тепличных условиях, ни 
о какой социальной защите 
/малоипцу|Щих говорить не 
придется, а повьтение зар
платы медработникам, учиг 
телям и. т. д. будет весьма 
проблематичным.

■Окоро очередная, сессия. 
Глядя на повестку, сшеа- 
,юсь, что мы еще несколько 
дней поговорим о тйм, что 
сегодня лучше — ферма или 
колхоз, Демократическая 
платформа или КПСС, .моно- 
■полиэм или здоровая кювку. 
ренция, по|рутаем КГБ. И 
после жарких и продолжи- 
тельных дебаТ|0в решим, что 
ферма, платформа, здоровая 
конку,ренция — это здорово 
«(правда, с приставкой «бы »), и 
MiHpHO разойдемся по очере
дям за колбасой и маслом, 
ставщим Значительно длин
ней. Избиратели уже заме
тили, что в промезиутках 
межД у нашими сессиями что- 
нибудь да исчезнет.

За 8 месяцев работы, об
ластного Совета глубоко про
работанных вопросов эко
номического и социального 
(характера на обсуждение не 
•выносилось ИИ разу.

А . М АЗУР, 
депутат {областного Со
вета .народных депута

тов.

Результат — 

трагический

Подростки из разных 
.микрорайонов повздорили на 
дискотеке. Выяснение отно
шений вылилось в гругшо- 
р\ю доэьр в i,oTotx)v, один

юноша погиб от ножевого 
ранения.

Если бы .не вмешательст
во больших сил милиции,- 
кто знает, чем бы все «кончи- 
лось. Ведь да толпе подрост- 
.ков были нетрезвые.

Этой Же ночью два участ
ника драни бьг,ти. задержаны. 
Ведется следствие

в подготовке выпуска 
приняли участие: Е. Лиев, 
цын, с. Никифоров, Б. Be. 
режков, С. Выгон, Э, Стой, 
лов, Н. Шеремет,

БЫЛИ «ПЛЮСЫ»
У СТАРОЙ ВЛАСТИ

—отметил ;иа встрече в Колпашеее Г. А. 
Шамин, заместитель председателя област
ного СояетЗа

Главный ИЗ них: жесткая, 
безусловн'ая ответственность 
руководителей за доверен, 
ный им участок работьт. Чем 
она достигалась? Не секрет 
— рьтгам.и партийного 
воздействия, от «поставить 
.на вид» до лишения долж
ности и партбилета. Таких 
рычагсв новая власть пОДа 
не имеет. Однако весь тот 
разговор, что' состоялся пос
ле отчетного сообщения 
Г. А. Шамина о работе пре
зидиума областного Совета, 
убежда.т: надо их создавать.

^Что больше всего волну
ет колпашевцев? Не струк
турные баталии, не вопросы 
«советской иерархии» ■ — 
не сл«уча.йно дойдя до ник в 
докладе, Григорий Андре
евич в детали «вдаваться не 
стал: «/Вам« это неинте
ресно». Начинающий лидер 
уловил настроение зала. 
Люди устали от массовой. 
безответственн.ости, от не
уверенности в том, как ело- 
жатся их будни сегодн'я и 
завтра.

Кто срывает поставК'И 
районам Севе{ю макарон- 
ньвх иеделий, оконного стек
ла, комбикормов? Только 
ли «внешние» поставщики? 
Когда селя'Нам от.ветят оц- 
ределевно, о.могуг ли они 
купить тракторы и сеялки в 
личное пользование? Как 
будут 'Делиться отношения 
собственности на природные 
ресурсы — а значит, право 
на при«быль от них — меж
ду областью и районами!, от
дельными сельсоветами? Ма
ловато гласности в работе 
налоговых ижапекций: какие 
даны нм права н обязанно. 
сти?

Были вопросы, на кото
рые Г. А. lUaiM'HH однознач
но ответить не мог. Пока --  
до принятия нужных зако- 
исв и подзаконных актов 
российским парламентом. К 
примеру, в вопросах о соб
ственности. А  вот перспек
тиву поставок в область то
варов и продуктов, ВЫ'ПОЛ- 
неиия важнейших договоров 
он тесно связал с созданием 
ассоциации «Сибирзкое со- 
гла.шен'ие», вступить в «о- 
ТОрую уже пожелали не
сколько хлебных областей 
Казахстана. Рассказал, что 
президи1ум областного Сове
та готовит решение, по ко
торому право владеть и рас
поряжаться ресурсами недр, 
тайги и рек область сможет 
передавать районам на до
говорной основе. Как быть 
нижестоящим Советаим? 
Самим подумать о той ос
нове, на которой им мог бы

делегировать часть своих 
прав городской или район
ный Совет;..

Са«мюстоятелъность, ини- 
циатнва, здоровый хозяйст
венный риск — все это 
крайне понадобится Сове
там в той ситуации, что 
просматривается в ож«идаг 
ВИИ рынка в- ооциальвой 
■сфере. По прикидкам прези
диума, сообщил Г. А, Ша: 
мин, учитывая те цены, что 
уже утвердил Совмин стра
ны на будущий год (без 
учета ожидаемого фактиче
ского их роста), затраты на 
социальную сферу в обла. 
оти, даже при ньшешнем ее 
уровне, составят не меньше 
1 млрд. 400 имлн. рублей. 
Доходная же часть бДщжета 
пока не поднимается выше 
500 .миллионов. Дефнц'нт в 
900 миллионов заставляет 
искать при'Н|ЦИ1пиально но
вые, смелые пути иолользб- 
«вавия пополнения местного 
бюджета. В том числе — 
в сфере ра.эви.тия и коммер- 
чеокюто использования му- 
'виципальной собственности- 
Но этот поиск, -невозможен 
без сильной, самостоятель
ной иаполнительной власти, 
Той са.мой, которая (пора б|Ы. 
признать) заметно потеряла 
и в силе своей, и в правах в 
ходе бурного, затянувшего
ся «перетягавания каната»
— .не М'ииовавшего, и сожа. 
лен1ию, и низовые Советы...

Не случайно на встрече в 
Колпашеве, в зале, где соб- 
рались руководители и Сове
тов, и испол'комов. вдруг воз- 
1»ик вопрос; как /относится 
президиугм к необычной идее 
возрождения .губернаторств, 
прозаучавшей с московских 
трибун? Идее, фактически 
предполагающей упраздне
ние разросшихся аппаратов 
Советов, с/ведение к мини
муму их за.конодательной 
роли — по крайней мере на 
уровне областей и ра'йонов. 
Да и нужна ли бу'Дет она 
.при активной ,и .грамотной 
работе парламента респуб. 
лики? Не лучше ли много
кратно усилить «внизу» 
власть иопоянительнуэд — 
с твердыми и продуманны
ми рычагам®, которых так- 
явно не хватает сегодня, в 
условиях хаоса, при ставшей 
тотальной необязательности, 
расчете на «авось»?

— Будем думать. — от
ветил Григорий Андреевич.
— Буде.м советоваться с 
людьми. В том числе на та
ких вот отчетах.

Е. ЗАЛОГИНА, 
каш |соб. кор.

У1/1ИР

и /И Ы
Зарубежная

«реакция
на события в СССР

ГАЗЕТА «ТАИ М С»,
комм«е®тируя Указ Пре
зидента СХХ5Р о назда- 
чении нового руководст
ва Министерства вцутрен. 
них дел., считает, что ш  
этого вовсе не следует 
делать вывод, свиДетель- 
ст»ующи|й о начале отхо- 
да от процесса .рефцр̂ м. 
«Видеть в. этом удар по 
реформам! было бы преж
девременным. Не исклю
чено, что Президент Гор
баче®, уадеп'ляя руикадод- 
ство МВД более жестки
ми деятеллМ'И, в то же 
время добивается в об
мен назначения реформа
торов на экономические 
ПОСТЫ)».

С тенденциоэньш 'ком- 
ртентарием! вьктупгало 
ФРАНЦУЗСКОЕ ТЕЛЕ. 
ВИДЕНИЕ. Отныне, ут
верждается в нем, во 
главе МЦД находятся два 
консерватора. Имя гене
рала Г)родМова связано с 
распространявшимися в 
Москве слухами о гото
вящемся военном пере
вороте и его нестки/ми 
высказьшания'Мй о небб- 
хедвмости наведения по- ‘ 

• ря^в. Сторонником на
ведения поря'дка являет
ся и новый министр 
в. Пуго. Уход Вакатиаа 
являет собой зрвершение 
ащ)еделенного периода 
политики гласности и 
«представляется' .пшЫ|Ткой 
Президента Горбачева' 
взять ситуацию под. конт- 
роль.

Лондонская «ФАИН- 
ЭНШ Л ТАИ М С » n»mieT

о сильных преувеличени
ях отиосительво бедст- 
вениого экономического 
положения ССОР. «Сооб
щения, которые распрог 
страняются в соседних с 
Ссветскн.м Союзом стра- 
нах, о возможной массо. 
вой' эмиграции голодных 
И' безработных советских 
граждан, отвергаются со- 
ветс«ш.й представителя
ми и западаыми диплог 
■матами .как сильно пре
увеличенные. НеС'МОтря 
■на явные экономичесше 
.неурядицы в ССОР и 
перспективу да.льяейше- 
го ухудшения экономи- 
Ч)еако1го положения, они 
считают,, что все это вряд 
■ли приведет к вьшуж- 
деняой эмиграции мил
лионов людед, .как эго 
утвернсдалось в сообще- 
ниях, распространивших
ся в Финляндии, Польше, 
и Чехословакии. Они так
же отвергают опасения 
относительно массового 
голода нынешней зимой, 
хотя система, распределе
ния продшольствия в от
личие от производства 
дродуктоэ cTaiHOBHTCH' все 
более хаотичной. Однако 
СССР Не только не ока-' 
'зался на грани голода, но 
и, на«и свидетельствуют 
факты, 'Продолжает про
изводить такое же коли
чество продуктов с той 
лишь ‘разницей, что тра
диционная система их 
распределения рухнула».

К визиту 
президента 

Южной Кореи 
в нашу страну

■В Советский Союз от
была меж.министерскан 
делегация Южной Кореи 
с целью окончательной 
выработки соглашений о 
■гарантиях взаимных ин
вестиций, воздушном со
общении и сотрудн'ичест- 
ве в области рыболовст
ва. По свидетельств 
агентства. КИОДО ЦУ- 
ш ц ,  среда, ведущих 
1сжнокоре1Йских корпора
ций развернулась ковку- 
|рент.вая борьба за лидера 
СТ80 в продвижени-и на 
советокий рынок.
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С совместного пленума обкома КПСС и КРК областной партийной организации

Итоги иоибрьского [1990г.] Пленума ЦК КП РСФСР 
и задачи Томской областной партийной организации

Выступление первого секретаря обкома
КП СС А. А. Поморова

Политщ б  
изучает ситуацию

Уважаемые товарищи!
Это уже шестой пленум 

избранного на новой основе 
областного комитета КПСС. 
На предыдущих пяти мы 
расомот|рели нелегкие и 
важнейшие вопросы дея
тельности областной партий, 
ной организации. Приняты 
решения, нашедшие не 
единогласное одобрение 
коммунистов, но, как пока
зала жизнь, в основе своей 
правильные и жизнеспособ
ные.

Настоящий пленум не
обычный. Он призван сфор- 
-мулировать позицию выбор
ного областного партийного 
органа по важнейщим собы- 
тиям в партии, стране и об
ласти — решению Плену|ма 
ЦК КП РСФСР, постанов. 
ле|Ниям Верховного Совета 
СССР по докладу Президен- 
та «О  положении в стране» 
и по проекту Конс^итущш 
РСФСР. Это уже теперь не 
судьбоносные вопросы, кан 
гово|рили до сих пор, а са- 
ма судьба РСФСР, СССР и 
Компартии России. В этом 
контексте определяется и 
судьба россиян, в том числе 
и томичей.

Теперь уже мало сказать, 
что положение с Союзом 
критическое. Союз — на 
грани распада, а это может 
привести экономику к чер
те, за которой уже лежат 
невосполнимые утраты на 
долгие годы. Люди о делах 
перестройки судят по фак
тической жизни. Характери
зуя ее, сегодняшнюю, мало 
сказать о пустеющих при- 
лавках и .расширяющемся 
дефиците. Утрачивается са
ма способность прек'раще- 
ния спада* и начала подъема. 
Это касается и Томской об
ласти. Растут очереди. Ко
личество дефицитных това
ров увеличивается — даже 
спички, даже утюги, даже 
молоко... Упали достигну, 
тые уже в ходе перестройки 
уровни. Куда же далее? И 
что же далее?

Много приходится встре
чаться с людьми. И вот что 
главное. Растет возмущение 
не только пустыми прилав- 
1ками. Народ бы и это пере
терпел, наш терпеливый на- 
род. Но оно, это терпение, 
переполнено пустыми слова
ми на всех у.ровнях. Все 
манипулируют мнением на
рода, говорят от его имени, 
его авторитетом аргументи
руют. И не спрашивая его, 
этот народ. Говорим: преж
де всего накормить надо на

род. Но как собираемся на- 
кор»М1Ить? Рыночными отно- 
шениям'и. Но теперь уже, 
что называется, до предела 
понятно, что без 'рыночных 
отношений экономику не 
поднять, общество из тря
сины не вытянуть, и мы 
должны делать все, чтобы 
раскрыть все общественные 
и государственные шлюзы 
для этих спасительных для 
общества процессов. Пар
тийным организациям, депу
татам — коммунистам в 
Советах надо обобщать опыт 
кропернтидов, деятельность 
коммунистов и хозяйствен
ных структур объединений 
«Томскнефть», агропрама, 
ГПЗ-5, завода резиновой 
обуви, объединешад «Сибка. 
бель», завода режущих ин
струментов по переходу к 
новым экономическим отно
шениям. И чем это будет 
делаться глубже и реши
тельнее, тем полноводнее 
будут развиваться эти про. 
цессы.

Думается, роли партий
ных организаций в создании 
условий по внедрению прин
ципов радикальных эконо. 
мических реформ надо по
святить специальные семи
нар, научно-практическую 
конференцию и пленум об- 
.кома КПСС. Это одна из 
гене,ралъных’ линий нашей 
работы.

Ясно, что это стратеги
ческое направление. И то- 
гда оно должно грамотно 
обслуживаться всей другой 
работой — 1конституционной, 
законотворческой, партий
ной,' . советощай деятель, 
ностью по государственному 
стрштельству. Но так ли 
это делается сегодня? Нет. 
Здесь полный разброд. 
Разброд «наверху» аюрож. 
дает сумятицу на местах, 
разрушает дисциплину, де- 
зориентирует людей.

Вместо реальной работы 
по внедрению нового jco- 
зяйственного механизма 
идут полугодовые споры о 
том, чьи «црог.раммы» луч. 
ше. И более всего кричат 
об этом люди, ничего не 
смыслящие в конкретной 
жизни и экономике. На го
ловы населения выливается 
океан слов, как выращивать 
хлеб, цри этом забывают 
спросить самого крестьлни- 
на, знает ли он, как это де
лается.

Мы должны сегодня ясно 
заявить руководству стра

ны, республики. Президенту 
СССР; ЦК КПСС — хва
тит словопрений. Мы за* со- 
Х|ранение Союза как едино, 
го государства, состоящего 
из суверенных республик с 
социалистическим выбором 
развития социальной c i ^ -  
ведливости. РСФСР должна 
стать составной частью Со. 
юза — Российской Совет. 
ОКОЙ Федеративной Социа- 
листической Республикой. 
Представленный проект 
Конституции России не 
свидетельствует об этом, от
ходит от социалистического 
выбора, внушает мысль о- 
выходе из СССР, торпеди
рует Союз.

'Однако исторня России— 
это прежде всего история 
мудрого объединителъства. 
Отрицать это — не быть 
преемником этой глубинной 
психологии россиян и наро. 
дов, входящих в РСФСР,—  
значит, предавать многое из 
того, что мы теперь называ
ем общечеловеческими цен
ностями и за торжество ко- 
торых боремся.

Вместе с тем нам надо 
высказаться и за последова
тельность и демократичность 
принятия этих -решений.

Прежде всего должен 
быть подписан Союзный до. 
говор, а затем — через ре
ферендум — создана Кон- 
ституция РСФСР. В самом 
деле. Если разгрести завалы 
националистических амби- 
цнй, государственного попу
лизма, то остается простая и 
ясная мьхль: ни одна рес
публика в одиночку жизнь 
не наладит. Но каждый на
род должен быть самобыт
ным народом. Это сейчас 
важно для всех. И Верхов, 
вый Совет страны, ее Съезд 
народных депутатов уже в 
этом году должны именно 
так и 'решить вопросы. Ум 
народов — превыше всего, 
К  единению они тянулись 
издревле. И не вина наро
дов, что их извечное стрем
ление к единству вылилось в 
тоталитаризм. Так думали 
наши предки —  нам надо 
оказаться достойными их 
мудрости.

iHe менее очевидно и 
другое. Российская Федера
ция может быть сохранена 

• только в составе Союза. 'В 
противном случае поощряе
мые проектом Конституции 
центро(^жные силы разва
лят федерацию.

Вместе с тем мы считаем 
'Недапу1ста1мьш развал ар
мии, растаскивание по реги

онам атомного оружия.
Вообще рождение этих 

идей-^это своего рюда соз
дание системы развала 
страны,, продление бедствий 
народа, создание 1напряжен- 
ности.

В этом свете заслуживают 
осуждения недружественные 
взаимоотношения централь
ной и республиканской влас
ти. Мы избирали людей на 
государственные посты не 
для сведения личных сче
тов. И надо .работать по-го- 
сударственномд Делаются 
попытки свержения госу
дарственного строя, возрож
дения методов политической 
травли за убеждения, стрем, 
ление И0В1ЫХ политич|еских 
партий под предлогом де- 
иде'ологизация и департиза- 
ции внедрить чуждую на
роду идеологию и утвердить 
гоаподство других партий, а 
руководство страны и КПСС 
этого точно не замечают. Мы 
за цивилизованный плюра
лизм. Но ни в одной циви
лизованной стране нет тако- 
го разгула недозволенных 
методов борьбы, безот
ветственного отношения не
которых парла.ментари€в к 
доверию народа и его инте
ресам, Мы, как избиратели и 
'коммунисты, 'ДОЛЖНЫ потре
бовать адекватных действий 
и со стороны властей стра
ны и респ5?блики.

Можно ли накормить на- 
род, если в течение 5 лет 
говорить, что в сельском 
хозяйстве «все не так», .но 
ничего не делать, чтобы бы
ло по-другому. Оно работа
ет в условиях дефицита. 
Разве нет у Президента 
страны, правительства Рос- 
сии возможности дать сель, 
скому хозяйству все, чтобы 
оно накормило страну? Уве
рен: есть. Но пустые сло
ва разрушили BCipy и дис- 
циплину в этом важнейшем 
.комплексе!, 1Дезо(р11анизуют 
его. Это — от сцремления 
решать за на,род и без не
го.

И о президентском спосо- 
бе правления. Это реально. 
Это сильно. И нам надо 
поддержать предложения 
|^енералъного секретаря ЦК 
'КПСС, Президента СССР 
т. Горбачева М. С. в этом 
отн'ошениа При этом сле
довало бы сделать принци. 
пиальное замечание. Изме
нение способа правления на
до рассматривать не кай оп
равдание допущенных ОШ'И- 
бок и жуткого состояния в 
стране, а как создание ре

альной силы для наведения 
порядка и спасения пере
строчи, ликвидации об- 
щественного хаоса.

В связи с этим хотелось 
бы сказать и о Компартии 
РСФСР и прошедшем Пле
нуме ее ЦК. О соЧ  ярост
ные нападки на Компартию 
РСФСР ведутся на почве 
неумелого организаодонного 
ее оформления.. Но HOipH» 
значительно глубже. Про- 
тивнвки КП(?С прежде все. 
го хотят не допустить спло
чения российских комму
нистов, а слабая деятель
ность ЦК дает им «козыри» 
в руки.

'Однако позицию, заня
тую ЦК КП РСФСР на 
т^шедшем Пленуме, и|адр 
поддержать полностью. Это 
принципиальная 'И мужгест- 
венная позиция, о чем на 
нашем пленуме специальны.й 
доклад. Однако одно обстоя
тельство хочется подчерк
нуть: коммунисты не долж
ны уходить от решения на- 
сущных проблем жизни че
ловека и должны научиться 
достигать целей партии в 
условиях многопартийности. 
Ядом, смертельной опас
ностью любой партии явля
ется, когда ее члены в угоду 
собственной амбЬ'ЦИИ, лич
ной шпулярности забыра- 
ют про партию и ее цели. 
Это свойственно и нашей 
областной партийной орга- 
низацни.

В городе возникли очере- 
ди за молоком, за маслом. 
Да, конечно, надо внедрить 
рыночные отношения. Но 
кушать надо сегодня. По
чему уменьшил(Ось произ
водство молока? Потому что 
это конкретное дело. Оно 
делается конкретными людь
ми и не у микрофонов сес
сий, а на' фермах доярками, 
скотниками, фуражирами. О 
них должна быть забота. Но 
мбыто райкомами все —  и 
торговля на фермах, и пита
ние доярочек, и их быт, и 
обеспечение. Многие фермы 
оставлены са'мим .себе. Все 
надо незамедлительно воз- 
,родить. И будет молоко уже 
на следующий день!

Мы против .модной фра
зы, бытующей во многих 
райкомах и парткомах: наше 
дело— заниматься людьми, а 
экономика не наше дело! 
Пойдите в очедеди. И там 
пройдите университет, чем 
кому надо заниматьс1й

На совести коммунистов, 
строителей Томона-7 неза- 
BiepnieHHOcTb строительства' 
свинокомплекса. А  это —

мясо. Перестройка для пере- 
стройки не нужна. Она — 
для челювека. Надо влиять 
партийными (Методами. Не 
лезть в хозяйственные дела. 
Но не дать погибнуть всему 
хорошему, что приводило к 
.результатам, сфокусировать 
внимание людей на главном, 
спросить с коммунистов, 
плохо выполняющих приня- 
тые хозяйственные и дру
гие решения, — мы (Обяза
ны. Бюро обкома КПСС 
вернется к деятельности 
.коммунистов, по ЧЫ2Й вине 
провален в очередной раз 
'Семилуженсиий животно- 
водческий комплекс, не на- 
чинается сооружение Итат- 
кинского комплекса и т. д. 
Это наша обязанность и 
право.

По этой же причине в 
области нет утюгов, а короб- 
ка спичек стала предметам 
сдекуляции, базар (толкучка) 
превращается в средоточие 
всех пороков современности.

Думается, что из решений 
ПленумЗ ЦК КП РСФСР 
сделают соответствующие 
выводы и депутаты-комму, 
нисты. В этих условиях 
можно было бы создать 
группы депутатов, которые 
целиком сосредоточились бы 
на продовольствии, на борь
бе со спекуляцией, на коор
динации деятельности пра
воохранительных органов и 
общественности с преступ- 
иостыа Видимо, цешесооб- 
разно было бы вопросы 
продовольствия по предло
жению коммунистов-депута
тов рассмотреть на сессии 
областного Совета народных 
депутатов так же, как и уве
личение производства мест- 
ных строительных мате;ри- 
алов.

Как видите, одно из 
г.тавных направлений — 
конструктивная работа ком
мунистов в 'Советах.

Социально - экономичес- 
кой .комиссии обкома КПСС 
целесообразно создать кон
сультативный совет из авто
ритетных рабозников про
мышленности 'и  сельского 
хозяйства для выработки 
предложений по увеличению 
производства продовольствия 
совместными (усилиями го
рода и деревни.

Слов сказано много. Мы 
за реальные меры пере- 
стройки, за перенесение всей 
практической работы на со
зидание. За решение каж- 
дый день насущных проб- 
лем людей. Мы за единство 
страны, за демократтеское 
общество созидателей.

Доклад секретаря обкома КП СС Ю. В. Петрова
Говоря об этом значительг 

но|м событии 8 общестиеяно- 
политической жизни России', 
прежде всего хотел бы от
метить реакцию умолчания 
вокруг Пленума ЦК. Это 
си1М(ПГ0М того, что да.нное со
бытие не безразлично и до
статочно серьезно. Именно 
'Поэтому ело и хотят замол
чать. Даже газета «Правда» 
|цракти'чёаки не даша необ. 
холимой информации, краме 
.маленького сообщен1ия.

Са.м факт умолчания сви
детельствует о  желании как 
бы не заметить КП России, 
ибо она кому-то мешает. А  
ведь она создавалась,- имея 

'■ в виду пе,рспеитиву «ового 
федерати.вшго .ухтройств'а 
Союза, Каждая союзная рес
публика будет иметь свою 
'ком'Парти'Ю, Как же будат 
выглядеть российоние ко.м- 
.м,унисты1 в этом случае? Не 

, есть. ,ли это ПОЛИ.ТШШ даль
нейшего растаскивании, обед
нения и обескдовливания 
России? Партия встала на 
пути этого, процесса. Партия 
способна к разработке, тео
ретических программ и прак
тических действий, в ней со
средоточен действитеЛ'Ьно 
высокий интеллектуальный 
потенциал страны. Много 
ученьи, профессоров., канди
датов наук в составе ЦК. Их 
выступления на Плену.ме 'но
сили теоретический ' ха,рак- 
тер, что вселяет надежду на 
то. что партия будет, нако. 
нец, теоретически. В10оружен- 
ной. Я вспоминаю выступле
ния Белова, Волтовсшло, 
Долгова, Егорова. В 'них бы
ли затронуты вопросы,, .кото

рые раньше никоода не ста
вились. Достаточио сказать, 
что впервые заговорили о 
соединении сюциализма с на
циональной идеей. Есть на. 
дежда. что Компартия Рос- 
си'и отойдет от той сусаль
ной картинки инте;рнацио- 
нального социализма, кото
рый мы iBce 73 года пыта
лись создавать. О котором 
говорили даже в годы пере
стройки.

К сожалению, эта идея 
улавливается. интуитивно, 
лишь отдельньш'и коммуни. 
стами, чаще 'есть стремление 
.втянуть Россию в западную 
цивилизацию.

Одним из недостатков Пле
нума и партия' в целом явля
ется то, что не найдена идея, 
способная объединить народ. 
Всех волнует, что такое «гу
манный, демократический со
циа ЛИ0.М», и никто не дает 
ответа. Не случайно поэтому 
1аозрояи1ла'Сь «'Русская идея», 
котор^ стремится соедииить- 
ся с социалистической идеей. 
Социализм Б старом его по
нимании .не работает, не объ-' 
ед'Иняет. .Поэтому вопрос о 
теоретической вооружевности 
партии остается.

Задача нашего пленума — 
донести Д'О KOMiMyHHCToe об. 
ласти правду о Компартии 
России и ее первом Плену- 
'ме. Это тем более необходи- 
М|0, что сегодня в стране 
очень, серьезная обстановка. 
Именно .ее объективный ана
лиз был ДЗ'Н на Пленум'е 
Комтартии России.

В плане критики револю
ции, а революции,, по словам. 
Маркса, постоянно критик '̂-

ют себя, в стран© ' сегодня 
сложились две поли.ти1чеокие 
силы, прямо противополдак- 
'НОй 'направленности. Одна, 
критикуя революцию, хочет 
вернуться к дореволюцион
ному состоянию. Другая очи- 
тает, что ’ критика долЖ'На 
состоять в обновлении соци
алистического общества.

Впервые за последние го
ды на этом П'ленуме была 
заявлена четкая позиция 
KiOMMyiHHCTOB Роосяи — по
зиция социализма.

Компартия РСФСР заяви
ла, о себе, как о самостоя
тельной политической силе, 
способной выработать собст- 
.веяную ЛИНИ.Ю на основе че
стного осм'ысления положе. 
ния в стрз'не.

Все нападки на партию я 
рассматриваю как реакцию 
на то, что она позволила се
бе быть самостоятельной и 
принципиальной особенно в 
трех вонросах: социализм,
историческое прошлое стра
ны, перех(Сд на рыночную 
Э|КОНО,М,ИКу.

Да1вайте зададим вопрос: 
зачем убирается наша исто
рия? В критике историческо
го дрошлого вся история 
'Предстала сплошь в черной 
.краске. И на этом основании 
она просто выбрасывается. 
Почему?

Все историческое движе
ние складывается как непре
рывная це'пь дрошлого, ■на
стоящего и будущего. Вы
падает одно из звеньев — 
естественно, рассыпаются и 
все остальные.

Раз исчезло прошлое, то

деформИ|рует1ся настоящее и 
пропадает будущее. Разру
шение прашлого именно за
тем и нужно в нашем слу
чае, чтобы дестабилизиро
вать сегоя'няшиюю ж изн ь и 
уйти от социализ«ма как пер
спективы, свернув на капи
талистический путь.

Пленум Компартии выра
зил озабоченность в связи с 
тем, что .руководство ЦК 
КПСС и Президент страны 
осуществляют тактику беско. 
нечного KoiMBpoMHCCHoro ла
вирования и гюли.тичеоког|о 
заиг,ры1вания1.

В связи с эти.м было ска
зано, что в случае продолже
ния ЭТОЙ ситуации парт.ия 
будет вынуждена ис1кат.ь дру
гого лидера.

Была Дана дряцциниаль- 
ная оценка бездеятельности 
в этой чреэвычайной ситуа
ции ЦК КПСС. Партия теря
ет свое единство и управле
ние.

Мелочная опека, справед
ливо осужденная, сегодня 
сменилась абсолютньш не- 
'вмешательством! и невнима
нием к делам .республЖкан- 
С'ких .партий, к{мевых и с)э- 
ла'сгных парто.рганизаций.

Это же невнимание со сто
роны ЦК КПСС ощущает и 
Компартия России. Здесь 
просматривается нежелание 
допустить КП РСФСР к об
суждению жгучих сегодняш
них проблем, таких, как пе
реход к рынку. Союзный до. 
говор, деятельность Советов.

Особенно тревожили со. 
бытия последних месяцев 
— попытки совершить мир
ный государственный inepe-

Л И Д А Р Ы  И С С Л Е Д УЮ Т  Д У З Б А С С
Тяжелейшая экологичес

кая обстановка сложилась 
сейчас в Кузбассе, особен
но в областном центре'. Вот 
уже' несколыко лет сбтруд- 
ники Института оптини' ат
мосферы Томского научно.

го центра СО А Н  проводят 
иамерения состояния окру
жающей среды в районах 
города Кемерова с помощью 
разработа'НнЫ'Х в стенах ин
ститута приборов. В октяб
ре и ноябре 'КОМ1ПлекеваЯ'

анологическая ' энсне|диция 
ученых ИОА работала над 
иСследованиам' заиоиомер- 
ностей .ра!Опростране1вия 
аэрозольных загрязнений в 
атмосфере Кемерова. Для 
нсследова.ния истюлъзша-

лись ■ уБнка.чьн'Ые приборы 
— лазерный и акустический 
локаторы. Они позволили соз
дать тачную карту распре- 
.деления аэрозолей над про
мышленным paifloHOM Кеме- 
ipdBa, определить источни-

ворот, изменить политиче- 
.сние и экономические ОСншы 
нашего общества путем фрр- 
снрованяого принятия новой 
Констит.уции России.

Изменение экономиЧ|е1е1Шх 
отношений могло стать ре
альностью с прия.ятием. pbb 
ночных программ' в их край
них вариантах..

.На Пленуме переход на 
рыночную эконо.мику оценен 
отнюдь не как панацея от 
всех бед и не как цель наше, 
го движения, а лишь как 
средство выхода из сложив
шегося кризисного состоя
ния,

'О проекте же новой Кон
ституции заявлено, что «это 
откровеиное стремление к 
конституционному оформле
нию государственного пере- 
ворота, способного изменить 
социальную систему и со
здать тоталитарное государ
ство с псевдодемократичес
ким фасадом». Поэтому впер, 
вые в практите оосл(едних 
лет Пленум обратился напря
мую к гражданам России с 
призывом к активным дейст- 
в:иям по защите советского 
конституционного строя.

Людям труда несбходи'мю 
В|ЗЯ;Т.Ь под контроль ПРОИЗ
ВОДСТВО, раопределение, пра
вопорядок, начать решитель
но действовать по отзыву де
путатов, не оцраедавших до. 
.верие изби'рателей.

Несмотря на то, что Ком
партия РСФСР высказала, 
свою самостоятельную  пози
цию, она в то же .время за- 
Я'Вила о своей открытости к 
коНструктивнО'Му диалогу и

ки интенсивных выбрдесв 
загрязнителей в атмосфею’.

Эти приборы ■не'за.меннм'Ы 
при так называемых «поли- 
цейоких» функцияк, когда 
.нужно выявить BHHOBHHKia 
'НОЧНЫХ выбросш в ашос- 
<Йру. Новые энолопичеоние 
приборь! 1МЮбИЛЪНЫ,, ОШ. 
предназначены для AHCran- 
ЦИО.ННОГО контроля, с их 
помощью можно предсказы-

компром'иссам со всеми по
литическими силами страны. 
Ситуация, в которой находит
ся Кампа'ртия России, напря- 
женна, и вынш;ть в ней мож
но, на мой 'ваглад, лишь при 
условии, что все политиче
ские проблемы будут нести в 
себе духовно - вравсгаенеый 
заряд. Сегодня об1щест|Ву 
страшно не хватает духовно
сти, и та политическая сила 
достигнет эффекта, которая 
создаст в о к {^  себя духов
ную атмоа^ру. Здесь вста
ет М.НОГО проблем, например, 
совместная работа с творче
ской интелли'Генцией. Всег- 
дз'шный акцент только на по
литических методах работы 
сегодня должеи быть допол. 
нен акцентом. духовно1Й дея(- 
тельности'. Искренне хотим 
помочь з'чителям <йласти. 
Много внимания уделяли 
програм'ме «'Молодежь». В 
новых условиях, когда, пять
десят процентов BSiHOCOB ос
тается в первичных партор
ганизациях, от секретарей за
висит, на каше нужды они 
будут расходоваться. И еще 
одно. В современной сложной 
'Политической ситуации. — 
не только комлромиссов, но 
и борьбы, особенно необхо
димы сплтешиость комму.Н1И- 
отов, поддернии ЛРУТ друга- 
Быработна рабоче«) механиз
ма социальной защиты. Не 
к нам ли относятея слова 
Горбачева, о том, что хватит 
аборо.няться.

На заседании дискуссида- 
ного политклуба Советского 
'райтма КПСС Состоялась 
встреча с руководителями- 
коммунистами. Как собира
ются учреждения, предприя. 
ТИЛ, организацш ра'йошпро- 
'Водить свою социальную по
литику в условиях перехс(да 
к .рынку? Какова в этих ус
ловиях роль 'Коммунистов, 
партийных организаций?

Своими впечатлениями о 
развитии экономической си
туации в Болгарии., Герма
нии поделились на встрече 
ученые . экономисты универ
ситета В. А. Гага и Н. В. 
Волович.

|Вольшин!СТво участников 
встречи высказали обеспоко
енность состоянием трудовой. 
и1сполнительск.ой, технологи
ческой дисциплины на 1ме- 
огах, тем, что не выполня
ются договоры по постав
кам. рвутся хозяйственные 
связи..

ВьИсказаны М|невия о том, 
что на главах рассыпается 
строительный комплекс рай
она. который создавался, не 
один десятом лет. И как след

ствие — снижаются объемы 
и качество строительства в 
городе и области. Рассмот
рев ситуацию, участник|и 
встречи пришли к мнению, 
что в этих у|сл01виях партий
ные оргатшзации должны со- 
дейсшвовать администрации в 
обеопечении высоиопраизво- 
дителыного rpytua, дисципли
ны, порядка и орш'шзовая. 
ности на производстве, со
вместно с ЩЗОф|СО|Ю0НЫ1М!И 
организациями защищать 
социальные интересы тру
дящихся при работе в усло- 
ВИ1ЯХ рыночной экономики, 
заботиться об ул!учшвнии 
условий труда и быта.

■Коммуниста'М - р^оводн- 
телям предложено раэрабЬ- 
татъ фор.му и содержание об
щественного договора' Me:nw 
администрацией,; советом 
трудового коллектива в об- 
щктвенно.. - 1Ш>литическими 
организация'МИ.

Ксисультации и встречи с 
рукЮ1водителями по отдель
ным. отраслям продолжа.ют- 
ся.

В. 1СУГАЕВСКИИ.

'V

ВСЕГДА В ПОИСКЕ
Стрежевское управление технологического транспорта 

объединения «Томскнефть», цех по ремонту гидравли
ческого оборудования. Трудятся здесь 'Два рационализа
тора — автослесари Валерий Сердюк и Филшш Янко- 
вой. Они всегда в пояске: изготовили стенд для ремонт
ных испытаний компрессоров, стенд для испытания во
дяных насосов всех видов, сами изготавливают оальншш, 
манжеты, реставрируют гидроусилители.

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.

Перспективы ;строительства

А  почем у только  
красн ы й  кирпич?

(выступлеяня участников 
пленума «читайте я  следую
щем Комере).

вать смогоопасные ситуации.
Р|уко)вюдит экспедицией 

ведущий научный сотрудник 
ИОА Ю. С. Валин.

Томшяе акологическне 
службы должны повернуть
ся лицом к нови'нке своих 
земляков. Или Институт оп- 
тики атмосферы от них на 
драю света?

Г. ГОРЧАКОВ.

Недавно на встрече с 
журналистами заместитель 
председателя облисполкома 
Б. А. Мальцев, остановив
шись на перспективах строи
тельства в области, назвал 
несколько стратегических на
правлений. В их числе —  
создание малых предприя
тий по производству строи
тельной продукции и строи
тельных материалов, укреп
ление базы строительной ин
дустрии, широкое использо
вание силикатного кирпича.

В нашей 'Области ежегод
но производится 150 милли
онов штук силикатного кир
пича. Но жилья томичи из 
него практически не строят, 
а предпочитают на этих объ
ектах использовать только 
красный кирпич. Между тем 
в соседних городах —  Тю
мени, Новосибирске — на 
строительстве жилых объек
тов широко применяется 
именно силикатный кирпич.

В условиях .дефицита 
строительных матерИ(алов 
такая практика с использо
ванием кирпича, как у  томи
чей, не подходят.

В будущем году намеча
ется построить в нашей об
ласти 800 тьюяч квадрат- 
■ш>1Х метров жилья. Главная 
ставка .в 'реализации этой 
программы делается на хоз
способ, индивидуальное 
строительство, строитель
ные кооперативы. В проект
ных институтах нач1алась 
работа по созданию проектов 
домов из силикатного кирпи
ча.

Почему же до сих пор 
строители «Томокстроя» не 
1исполъз|ук>11 силикатный 
кирпич при сооружеши 
жилых объектов? На этот 
вопрос начальник техниче
ского отдела объединения 
Н. И. Гинько ответил так:

— Все упирается в баэо- 
вую норму стоимости одного 
квадратного метра жилья, 
строящегося из кирпича. В 
эту стоимость вошел только 
красный кцрпнч. Его рас. 
ход при строительстве жи
лых домов меньше, чем си
ликатного. Толщина стены 
из красного кирпича 77 сан
тиметров, из силикатного — 
00 или 100 . Значит, и стои
мость квадратного метра бу- 
(дет больше базовой. А  базо
вую цену никто не решается 
■изменить. 'Мы lyoKe семнад
цать лет выходим со своими 
предложениями в разные 
инстанции, в том числе в 
Госстрой, но так и не доби
лись успеха. Надеюсь, что 
рыночные условия резко из- 
меиягт положение. Оно бы
уже изменилось, если бы
обл1исполком принял реше
ние о примвиеяии силикат
ного кирпича на строитель, 
стае жилых 'Дамов в пяти-, 
девятиэташном исполнении 
из сплошной кирпичной 
кладки с толщиной стен 90 
!— 100 сантиметров. Проект 
такого решения ТОО «Томок- 
строй» и институт «Томск, 
цражданцроект» подготовили 
и передали главнои^ архи- 
тектору области В. Ф. Косо- 
ногову.

В, ЛЕБЕДЕВ,
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У ДИВИТЕЛЬНОЕ ДЕЛ01 'Коцда три 
рода тому назад ледовое поле 
Дворца спорта после 17-летней 

эксплуатации прен|ратило свое существо, 
ванне, в городе не нашлось энтузиаста за
няться сложнейшим и дорогостоящим де- 
лом — его реконструнцией. Но каи толь
ко усилиями облсовпрофа, вложившего 
более 1.5 млн. рублей, строителей управ- 
ления ■ «Химстрой» и коллектива Дворца 
спорта оно было все-таки восстановлено, 
а вернее, построено заново, сразу же поя
вились желающие вкусить сладкого пиро- 
га за чужой счет, то есть стать «новыми 
хозяевами» дворца.. Один из них — 
спортивный клуб «Кедр», созданный на 
6ai3€ томокой команды мастеров класса 
«|А» по хоккею с шайбой.

Гово(рят, что считать деньги в чужом 
кармане — не самое этичное занятие, но 
вот трудовые— необходимо, и в обяза-телъ- 
ном порядке. Вот и давайте займемся не- 
сложными подсчетами: во что обходится 
томичам содержание хоккейной команды и 

; Дворца спорта.

Продолжаем разгоаор

И Ш З АИ И О Е

ИЛИ 'Во что обходится содержа
ние хоккейной команды «Кедр» 
и Дворца спорта

Годовая смета спортивного клуба 
«Кедр» предусматривает около 810 ты
сяч рублей на содержание '25 его игроков 
и штатных работников. Часть средств — 
не более 30 тысяч рублей—можно 3aipa6o- 
тать на матчах, а где взять остальные? До 
этого года команда активно осваивала 
профсоюзные деньги —  400— 500 тысяч 
рублей в год. Теперь ситуация резко из
менилась, и руководители клуба вынужде. 
ны искать источник существования, и, 
прямо окажем, немалый. Ведь только н а ' 
зарплату надо иметь около 200 тысяч 
рублей. И хотя 350— 400 рублей в месяц 
в современных условиях действительно не 
такая уж и большая зарпдюта, но с .учетом 
8 рублей в сутки, которые выделяются 
хоккеисту на питание, вполне достаточна, 
чтобы не есть одни макаронные изделия и 
картошку. Немалых денег стоит и аренда 
комфортабельного автобуса «Икарус» и 
микроавтобуса РАФ , находящихся в рас
поряжении клуба. Кстати, выделяются 
команде и квартиры, и машины, и места 
в детских садах ,для их детей. Другими 
словами, команда «Кедр» ежегодно тратит 
достаточно внупштельную сумму общест
венных средств. ;

А  болельщики? — спросите вы. Но их 
на матчах раньше более 1,5 тысячи чело
век не бывало, да и сейчас в среднем тот 
же показатель. Детский хоккей? Хорошо 
рассуждать о целесообразности создания 
ДЮСШ по хоккею с шайбой, но кто бы 
это сделал? Старшие тренеры команды, 
чередой сменяющие друг друга все 14 
лет ее существования? Или закупаемые 
«варяги», то бишь игроки, приезжающие 
к нам на 2— 3 сезона? Хотя справедливое- 
ти ради надо оказать, что в Томске есть 
истинные любители детского хоккея. К  
примеру, Н. В. Солодков, директор детсно- 
юнош€1ского клуба общефизической подго. 
товки «Кибальчиш» ТНЦ А Н  СССР, объ
единивший более 600 ребят. А. В. Омагин, 
старший тренер «(Кедра», здесь практичес- 
ки не бывает, и хоккеисты свои профес
сиональные навыки мальчишкам тоже не 
передают.

Теперь о Дворце спорта. Ежегодно его 
коллектив списочньш составом в 104 че
ловека ,(в том числе 50 совместителей) за 
счет проведения разнообразных культур- 
но-споргивных мероприятий зарабатывает

700—800 тысяч рублей. Около трети 
этой суммы идет на оплату труда работ
ников, остальная — на содержание, ос 
нащение и благоустройство дворца. За' 
три года его капитального ремонта сдела
но многое: построены и оборудованы но- 
вая компрессорная станция, ледешое поле 
(уложено 24 км труб и более 1.500 .куби- 
ческих метров бетона), заменены кресла в 
зрительном зале, борта хоккейной площад- 
1ИИ и киноаппаратура, осуществлен широ 
кий комплекс интерьерных работ в вести
бюле, Предстоит завершить реконструк 
цию гардеробных пом1ещений и кафе, стро
ительство гаража для льдоуборочных ма
шин, ремонт мягкой кровли, а также внед- 
рить ряд дополнительных услуг, которые 
отвечали бы вкусам посетителей дворца 
Затраты надо сделать немалые, и наш 
коллектив, работающий на полном хо
зяйственном расчете, очень дорожит каж
дым рублем, который .вносят зритель и 
арендатор.

Но если со зрителем относительно яс 
но, то с арендатором дела обстоят гораздо 
хуже. .Главный арендатор дворца — хок
кейный клуб «Кедр». Дворец сегодня вы- 
нужден работать «в  режиме льда» 290 
дней в году. (И  только в перерывах меж
ду играми всякими правдами и неправда
ми можно организовывать выступления 
концертных коллективов, а о крупных 
спортивных соревнованиях других видов 
'ПО-прежнему остается только мечтать). В 
денеж'ном выражении эти дни исчисляют
ся в сумме более 8(Ю тысяч рублей. Зако. 
номерен вопрос: кто их будет платить?

(Клуб «Кедр» считает, что он заплатит 
только 216 тысяч рублей, то есть исклю
чительно за свои игровые дни и. 3  часа 
тренировок в сутки. За счет других арен 
яаторов, в том числе платных групп и 
rpjnn массового гкатания на коньках, 
можно заработать 25— 30 тысяч рублей. 
Хотя практика показывает, что, пользуясь 
услугами дворца в сентябре-октябре, дет
ские спортивные школы по хоккею и фи
гурному катанию, также испытывая фи
нансовые струд'ности, ушли на открытые 
площадки. А  с учетом того, что они поль
зуются 50-процентной скидкой, дефгщит 
бюджета дворца только за 4 месяца этого 
года составил 45 тысяч рублей. Кто же 
должен восстановить трудовому коллекти
ву недостающие 600 тысяч рублей? До 
1965 года этот дефицит частично покры
вался за счет средств предприятий и ор
ганизаций города, которые буквально об
лагались поборами. Сегодня этот вариант 
не проходит. Значит, платить должен тот, 
кто заказывает музыку (в данном случае 
лед), — хеккейньй) «луб  «Кедр».

Может быть, действительно, резонно в 
этой ситуации передать дворец в .распоря- 
жение команды? Но ведь дефицит бюдже
та, который изначально закладывается 
«режимом льда», не зависит от того, кто 
будет хозяином. Напротив, он увеличится 
для «Кедра» ровно настолько, насколько 
он не будет .платить сам, ,то есть в нашем 
случае на 216 тысяч рублей. Сегодня ру
ководители хоккейного клуба утверждают, 
что «дыры» в бюджете они смогут закрыть 
за счет деятельности клуба. Но ведь, что
бы ее развернуть, нужны дополнительные 
средства', которых он не имеет.

Яснее жного, что кор^(и финансовой 
проблемы хоккейного клуба «К едо» кро
ются не в том, (КТО будет хозяином двор
ца —  его трудовой «оллентиа или клуб, а  
в TOMi что если Томску действительно 
нужна хоккейная команда, то ее надо фи- 
намсировать в достаточных объемах, 
обеспечивающих как игроков, так 'и весь 
учебно.тренировочный процесс.

Некоторые отчаянные головы сегодня 
^шашивают еще одну идею —  передать 
Дворец спорта облисполкому. Хотя совсем 
недавно его спорткомитет передал 
единственный находившийся на его ба- 
лансе плавательный бассейн «Том ь» в 
аренду 'КОопед>ативу «Универсал», изба
вив себя, таким образом, от необходи
мости выделять ему дотацию в 70—100 
тысяч рублей ежегодно. Наверняка, в 
этом случае и дворец постигнет та же 
участь- Но тогда кто даст гара(ктию, что 
'Через год, а может, и раньше мы %дем 
иметь возможность его посещать?

Л, ДРОЗДОВ, 
и. о. (двректора Дворца спорта, 

судья всесоюзной категории.

Каи нас обслужиаают!

[айте на здоровье!
в наш поселок ежедневно 

приезжает много народа — 
кто в больницу, кто в апте- 
ку, кто в комбинат бытового 
обслуживания. И местным 
жителям бросается в глаза 
то, что каждый приезжаю, 
щий и проезжающий непре
менно забежит в местную 
столовую: добрые отзывы о 
ней распространились широ
ко. '

Кто располагает време
нем — неторопливо пообеда- 
ет, а если спешит человек— 
запасется сдобой в дорогу. 
Иной набирает полную сум
ку, чтобы накормить еще и 
семью свежими пышками...

Если прихо|Дится ехать 
рейсовым автобусом, всегда 
видишь, как пассажиры ап
петитно поедают пирожки, 
ватрушки, булочки. Помню, 
как-то одна женщина, сме
ясь, подтолкнула в бок свою 
соседку:'■«'Смотри, весь ав
тобус жует!».

И, знаете, мне было при
ятно сльшать, как люди 
дру.жно похваливали наших 
мастериц, .выпекающих пре
красную сдобу. 'Мне ведь 
известно, что и местные жи
тели высокого мнения о ра
ботниках столовой. Эти 
труженицы особенно раду- 
ют покупателей перед празд

никами — бойкая идет тор- 
говля. Печенье, пирожные, 
пироги, торты, многое дру
гое, что СД'МО в рот просит
ся. А  как красиво бывают 
оформлены торты свадеб
ные! Глаз не оторвешь.

Любой заказ в нашей сто
ловой могут выполнить и в 
будний день. Услышав ело- 
ва благодарности, непремен
но скажут: «Кушайте на
здоровье».

Кто же эти труженицы, 
никогда не огорчающие по- 
сетителей? Кондитер Ашо- 
нина Афанасьевна Оавчен- 
.ко, повар Валентина (Ва
сильевна 'Петроченко, кото

рая проработала в силовой 
четверть века. Есть у них, 
конечно, благодарности, по
четные гра'Моты, премии. 
Но мне кажется, 'важней 
всего то, как старательно, 
добросовестно перенимают 
их богатейший опыт моло
дые работницы — Надя Гу- 
сачевко и Таня Негодяева. 
(Это значит, что еще многие 
годы наша столовая будет 
славиться далеко за преде
лами поселка. Так, во вся
ком случад, считает ее за
ведующая Галина Тимофе
евна Трушнева. У  нее самой 
хоть и не очень большой 
стаж, однако ж любит свое

дело, умеет сплотить, людей. 
Честное слово, когда посмот
ришь со стороны, так и ка
жется: здесь трудятся род- 
ные сестры. Так все у них 
слаженно, дружно, уважи
тельно.

В столовой всегда чис- 
тенько, уютно. Это только 
прибавляет посетителю ду
шевного комфорта.

Предвижу, что иной чита
тель пожмет плечами: «Н у 
и что тут особенного? 
Это — норма работы...». Я 

■ согласна, но с небольшой 
поправкой: подобное должно 
стать повсеместной нормой.

Так что приезжайте к 
нам, посмотрите, что к чему, 
уверена, останетесь очень 
довольны.

А. ЕФРЕМОВА.
пос. Октябрьский 
Томского района.

"Актуально!

БЮРОКРАТИЧЕСКАЯ СТЕНА 
ВМЕСТО МОЛОКА К МЯСА

^ 1 С 4 Н Т Н Ы Е

Заканчивается 1990 год. и 
наступило вре1мя, когда жи
вотноводы хозяйства нодвоь 
дяг итоги по надоям мол'ока, 
производсТ'Ву мяса.

Мы, работники coiBxosai 
«'Кра-оное знамя», переведен^ 
ные с конца i l l  квартала ны
нешнею года работать на 
не- сданный ® эксплуатацию 
животноводческий комплекс 
в с. СемиЛ'ужкя, будем подво
дить итоги убытков —  ТЫСЯЧ! 
ЮНН недоноставлеиного мяса 
и молока от оО'Держания ско
та, который' мЫ1 вьшуокдены 
были загнать .в недостроен
ный коровник. И не вина на
ша в это!М, а беда. И вот в 
Чем она заключается.

■В течение пяти лет, с 1985 
года, мы ждем окончания' 
строительства нового живот
новодческого иамялекса’ на 
800 голов KiPC, который 
отроит с 1982 года генераль
ный подрядчик СУ-2 треста 
'«Том;скпромстрой». И каж
дый год эта стройка, позор 
района и области, числится 
вводной в эксплуатацию. Не- 
'завершенное npoHsiBOflCTBOHa 
1 ноября 1990 года составля
ет шесть с in«xn'0iBHHOft мил
лионов рублей и приносит 
деся'Тни тысяч рублей убыт
ков совхозу и строителям.

Об ЭТОМ' уже много раз 
сообщал!И средства массовой 
информации, областная и рай
онная печать, телевидение, 
радио. Много бу|ма1ГИ' испИ'Са- 
Л'И наши совхозные руково
дители и специалисты, обра
щаясь в объединение «Томш - 
строй» и его организации, 
облагропром, советские и 
парти'йные органы районного 
И областного масштаба, что
бы привлечь их iBHiHMaiHHe. 
найти помощь и поддержку, 
— все безрезультатно.

Великую бюрократическую 
стену возвели строители из 
целой кучи протоколов, гра
фиков, решений, мероприя
тий и т. п., потратив астроно- 
М1Ическое количество часов 
на планерки, совещания, за- 
седан'ИЯ, а в результате — 
попытки переложить вину на 
совхоз и его руководителей, 
выдви'Нув тезис, что комп
лекс живютнов;адч!ес1кий нам 
не нужен, А  кому он нужен, 
когда 'В течение двух лет вьь 
Н)5гакдеяы эксплуатировать по
селковую котельную с тепло
сетями, не принятую даже ра - 
бочей комиссией. Из-за 
строительных недоделок и 
брака, .незаидолированных 
участков наружной тепло^ 
трассы идут перерасход топ
лива, большие теплопотери в 
сети.

Когда прИ'Нятые по акту

рабочей комНОсИ'И в ноябре 
1989 г о ^  в родильном ог- 
деленИ'И и телятнике не ра
ботают душевые, санузлы из- 
за недоделок и ^ака, кото, 
рые строители ОУ-2 по вын 
данному гарантийному обя
зательству сов'хшу должны 
был'И устранить к 12  декаб
ря 1989 года, и ничего не 
бдела1ЛИ1.

Когда руководство совхо
за, поверив в очередные 
«клятвенные:» заверения ге- 
'нерально1;о подрядчика в ли. 
це Н. С. Тяяа, реконструиро
вало еущесгвующую ферму 
под содержание молодняка, 
надеясь в сентябре получить 
1 -ю очередь в акоплуатацию, 
в которой должны быть сда
ны доровник' на 800 голов 
с выгульны'.м двором, доиль
ный - молочный блок, здание 
навюзоудаления, пункт тех- 
ничеокого обслуживания' с 
теплой стоян'кой. Во вторую 
очередь 1 Q октября' текуще
го года: административнонбы- 
ТО.ВОЙ корп^, кормоцех, убой
ный пункт, ограждение и 
другие объекты. И все зти 
заверения оказались очеред
ной болтовней, .

'Оказавшись в безвыход
ном положении, мы вынужде
ны были 400 дойных коров 
загнать в коровник, где до 
сегодняшнего дня не работа
ет вентиляция приточная и 
вытяжная, не установлены 
недостающие оконные пере
плеты и стекла, не закрьша- 
Ю.ТСЯ цорота н наружные две. 
ри. так как выполнены с бра
ком.

iB 'KopoBHiHiKe сквозняки, сы
рость, на коров постоянно ка
пает веда- Из-'за крайне не- 
.удовлетворительного содер- 
жания окота надои .упали до 
четырех килограммов в 
день, это от коров!, 
которые два меся|Ца' на
зад давали по 11 — 14 ки
лограммов. Падают привесы 
скота, 'начались заболевания, 
а за HHsviH, как правило, на
чинается падеж. П|ри мизер
ных надоях часть молока и 
его жирность теряются при 
технологи1ческом процессе из- 
за низкой температуры в по
мещениях и недоделюк смон- 
тирова'нных систем. Все ра
ботает тю временным схемам, 
OTcyrcTByeT пар, а горячая 
вода поступает холодной.

В невыносимые условия 
поставлены мы, работники, 
которым не только работать, 
а раздеться, умыться, приг 
сесть нецде, тан как не швд. 
готовлено ни одно из поме'- 
щений в доильно - молочном 
блоке, где мы временно дол
жны разместить бытовки, 
службы: зоотехническую, ве

теринарную, лабораторию, 
склады. Нет даже туалета — 
все памещения загажены.

И нас возмущает, что при 
таком слож'ившемся критичв- 
оком СОСТОЯНИИ' начальник 
СУ-2 Н. С. Тян снял с объ
екта часть рабочих на другие 
объекты. Как понимать тако, 
го р’ушводителя, которому 
все сходит с рук, все описы
вается, даже систематические 
невыполнения 1'казаний руко
водства объединения, в тре
ста. При таком :ОТНОШ€НИИ' 
к строительству на селе не 
скоро на пустых прила'вках 
магазинов города появятся 
мясо и молочные продукты.

Правда, Н. :С. Тян— руко- 
■водителъ предприим1чивый, 
вместо того, чтоюы вьшол- 
нять дшхиорные обязатель
ства перед совхозо'.м, он за
нялся сомнительной коммер. 
чеюной деятельностью, заклю
чил с ОДВИ.М из казахстан
ских совхозов другой дого
вор на поставку, лесоматери
алов из Томского района в 
обмод на мясо' для своего 
.коллектива, отгрузка леса 
уже вагонами идет.

.Мы еще раз настоятельно 
обращаемся к нашему обла
стному руковюДству: примите 
немедлес-Шо и срочно меры! 
Настала пора сменить пози'- 
цию постороннего наблюда
теля и заместителю предсе- 
дателя областного исполкома 
но строительству Б. А. Маль
цеву, который, будучи не та'К 
'давно руководителем, объе
динения «Томскстрой», среди 
позорных для области долго
строев вновь оставил без 
внимания' эту стройку.

'В заключение мы выража
ем уверенность, что это пись
мо |п1ОДтоя1кнег ответственных 
людей 'К тому, чтобы рас
смотреть совместно со спе
циалистами: совхоза, руково. 
дителямн обльединенил 
«Томскстрой», облагропрома 
вопросы строительства, фи- 
нансирова'ЦиЯ;, решения с,о̂  
циально - бытовых условий 
до конца текущего года, на 
1991 год в течение ближай
ших 10— 15 дней. Оюсбеня-о 
необходимо разобраться с по
ложением дел, сложившихся 
в совхозе, который 10(ждае!т- 
ся в конкретной помощи, — 
облатропрому. ^

П. АПТЕКО, тракторист,
И. И ВАН О В,) рабочий 
кормоцеха, В. М АРЧЕН
КО, зам. председателя 
сельсовета, 'Г. СИДО
РОВ, главный специа
лист по стронтельству, 
н другие |>аботвшш сов- 
хоза |(всего 10 подпи
сей).

MECTAl
В ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОМ УЧИ

ЛИЩ Е №  17:
преподавателей электротехники, радиоэлектроники, 

мастера производственного обучения по профессии еле. 
сарь КИ'ПиА.

Тел. 44.98.51, 44-83-52.
] • * *

В д е т с к о й  б о л ь н и ц е  №  1 для работы в стацко. 
наре:

диетсестер и санитарок.
Обращаться по адресу: г. Томск, Московский тракт, 4, 

детская больница, отдел кадров, тел. 22-22.42.

В ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНО.ОПЫТНОМ ЦРОИЗВОД. 
СТВЕ ТПИ:

слесарей механосборочных работ, слесарей-ремонт- 
ников, токарей. Оплата— сдельная, продолжительность 
отпуска — 24 рабочих дня.

Тел. 492.486, 440.584.

В Ш КОЛЕ.ИНТЕРНАТБ №  3:
учителя труда для мальчиков, учителя физики, учите

ля физкультуры, воспитателей, руководителей спортивных 
секций, дневных и вечерних вахтеров, уборщиц.

Тел. 75.23.04.

В МОЛОДЕЖНОМ ЖИЛОМ КОМПЛЕКСЕ ТЗРО — 
ТЗИА:

начальника отдела капитального строительства и на- 
чальиика строительного управления (оклад 400 рублей "и 
премия по итогам работы до 200 процентов от оклада). 
■Нуждающимся в течение 1,5 'лет предоставляется квар- 
тира. Требования: высшее образование и опыт ра'боты в 
строительстве.

Тел. 789-178, доп. 2j23, звонить с 9 до 17 часов.

В АВТОКОЛОННЕ 1977:
кондукторов (мужчин и женщин), водителей катего- 

рии «Д »  для работы «а  городских и загородных маршру- 
тах, реуионтных раОочих. Здесь же ведется прием на 5- 
мдоячные курсы по подготовке водителей категории «Д »  
и 2-месячные по переподготовке с категорий «С », «ВС », 
« 1ВОЕ» на категорию «Д ». Принимаются юноши, отслу
жившие в рядах Советской Армии, в 1Возрасте 21 года.

Тел. 75Д^Д14,

В КООПЕРАТИВЕ («МОНОЛИТ» для работы а кар. 
тонажном цехе:

съемщиков готовой продукции, машивнетов сшиваль
ных 'машин ('мужчин и женщин), закройщиков гофрота- 
ры, машиниста по обслуживанию автоматов по изготовле. 
нию решетки, столяров-плотников. Оплата труда — сдель
ная.

Тел. 78-04.89.

В УМ  ТРЕСТА «СПЕЦСТРОИМЕХАНИЗАЦИЯ»:
водителей категории «Е »  («Ураган»), стропальщиков, 

газоэлевд'росварцрко'в. Доставка на работу— служебным  
транспортом, одиноким Я|р,едоставляется общежитие. . 

Тел. 75.31.90.

В АВТОКОЛОННЕ №  Q042:
водителей, сварщиков, кузнеца,, медника, автоэлект

рика, контрольного мастера. Здесь же проводится набор 
на курсы водителей категории «'ВС».

Тел. 78.09Д15.
Обращаться: г. Томск, пер. Нахановнча, 5, центр по 

трудоустройству населения. Филиалы: ул. Пудвкина, 71; 
Бердская, 18; пр. Кирова, 58.

-Новому строительству — общественную экспертизу

Зачем нам еще один г и г а н т ?
ГИРаНТоМайНя у нас уже 

йроде бы категорически 
осуждена, поскольку она 
вкупе с бесхозяйственностью 
'Довела страну до экономи- 
ческого развала. Теперь пра
вительство делает ставку 
во многом На малые пред
приятия. А  город Асино 
■между тем стоит перед угро
зой сооружения экологически 
опасных гигантов.

Едва успели отшуметь 
страсти вокруг намечавшего, 
ея строительства картонно- 
бумажного комбината стой, 
мостью 225 миллионов руб- 
лей, как ва горизонте здесь 
замаячил призрак Западне- 
Сибирского химического за- 
вода, сметная стоимость ко
торого составляет уже 1  мил
лиард 260 миллионов руб
лей.

(Впрочем, и 'КВК пока еще 
не окончательно снят с по
вестки дня. Финансирование 
проектно-изыскательских ра
бот по нему прекращено 
всего лишь из-за отсутствия 
подрядчика. А  вот по хим. 
заводу они, оказывается, 
продолжаются, несмотря на 
то, что он почти в 6 раз до- 

Ч роже.

В реальности планов по 
строительству Западне-Си, 
бирокого химзавода теперц 
уже, похоже, сомневаться не 
приходится.JfcJafl-его проект.

но-сметной документацией 
усердно трудятся проекти
ровщики. И плоды своих 
трудов в виде «Схемы раз
мещения предприятий в го
роде Асине Томской облас
ти» они в феврале теку
щего года представили на 
экологическую экспертизу в 
'Государственный комитет 
Томской области по охране 
природы.

Согласно этой схеме, стро'- 
ительство предприятий в 
Асине намечено произвести 
в две очереди. Первую и? 
них предусматривается за
вершить в 1995 году. К 
0то,му времени должны быть 
построена котельная КБК 
'('4 котла), база ПТК (стой- 
мостью 40 миллионов руб
лей), объединенная база спе
циализированных строитель, 
ных организаций, бетонно- 
■растворный завод с котель
ной на 4 котла, завод круп- 
нопанельного домостроения 
мощностью 30 тысяч квад
ратных метров общей пло- 
щ§1ди в год, автобаза на 350 
машин и база механизации 
на 2 10  машин.

Строительство второй оче
реди должно быть заверше
но в 2005 году. !В нее вхо- 
(дят; расширение котельной 
на 2 котла, станция техоб
служивания на 500 автомо- 
билей, Зацадно-Сибирекий

химический завод, ТЭЦ хим
завода, демонтаж котельной 
бетонно-растворного завода.

Обращает на себя внима
ние, что К'ВК в перечне 
схемы почему-то отсутству
ет, хотя он является whob- 
ным объектом первой оче
реди, а химзавод стыдливо 
втиснут в середину общего 
списка вспомогательных 
■объектов второй очереди.

Хочется отметить и еще 
одно непонятное обстоя, 
тельство. Как отмечено в за
ключении экспертов Госу
дарственного комитета Том
ской области по охране пр-и- 
роды, «в составе схемы., 
предетавлен только раздел 
охраны атмосферного возду
ха от загрязнения». Раздел 
«Охрана водоемов о? за- 
гряшеняя с!точн'Ы'Ми Boifja- 
ми» не представлен.

В связи с этим нелишне 
напомнить, что, по имеющим, 
ся предварительным данньш, 
'Западно-Сибирский ' хими
ческий завод будет выбра
сывать в Чулым по 172,8 
тысячи кубометров промсто- 
ков ежесуточно. Сомневаться 
и не приходится, что это бу
дут за стоки.

По расчетам проектиров
щиков, выбросы всяких вред
ных веществ только с ос
новного производства хим- 
завода составят 1.872,6 тон

ны за год. В числе этих вы
бросов— 500 тонн двуокиси 
азота, 56,3 тонны окиси угле
рода, 540 тонн сернистого 
ангидрида, 87 аммиака,
31,5 циклогексана и так да
лее. Можно себе пре дета- 
вить, как отразится на здо
ровье а1снн'авце'в этот б!>1кет 
химических веществ.

Ну, а кроме того, немало 
будут подбрасывать горо
жанам и 'Другие производст
ва про.мзоны. 'В их числе: 
зола, сернистый ангидрид,
моноокись и двуокись азота, 
окись углерода, уайт-спи
рит, окись марганца и дру. 
гие.

Отдел экологической эк- 
(спертизы 1Государствен:ного 
комитета Томской области по 
охране природы отклонил
«Схему размещения про
мышленных предприятий в 
г. Асине Томокой области» 
от согласования. И вот по 
каким причинам:

«Данные по выбросам Си- 
бирского химзавода установ. 
лены по технико-экономи
ческому обоснованию, вы
полненному 'Кемеровским 
филиалом ГИАП, где плани- 
руется устаревшее газо
очистное оборудование. 
Очистка факельных выбро
сов не предусматривается.

Полного снотгания орта- 
нических продуктов на ф ^

келах не будет. Выбросы 
вредных веществ из-за не
полноты сжигания на факе
лах в расчетах рассеивания 
не учитываются.

Не оговорена ситуация в 
случае аварийных и залпо
вых выбросов. В исходных 
данных не указаны источни
ки выбросов...

Раздел «Охрана нодое- 
мов от загрязнений» не 
пре'дставлен. Не дана ка
чественная и количественная 
характеристика промстоков 
с предприятий...».

Проектировщикам предло
жено доработать схему с 
учетом всех этих и других, 
не менее существенных, 
замечаний, в частности, 
учесть «выбросы от котель
ных Асина 1(а их около 
100 (прим, автора), ТЭЦ 
ЛП'К, котельной бетонно. 
растворного завода».

В скобках заметим, что, 
по не очень овежим данным, 
в Асине этих выбросов из 
Существующих 'нотельных 
приходится по 400 килю- 
граммов на каждого жителя, 
включая младенцев, в расче. 
те на год. То есть больше 
чем по килограмму в день.

Ну а каково мнение спе- 
циалистов относительно 
строительства этих опасных 
гигантов в Асине?

— Эдологичесцая обета- 
новка здесь такова, что ни 
о каком строительстве круп
ных предприятий не 'должно 
быть и речи,— вполне опре
деленно высказался один из 
участников зональной крае
ведческой конференции, со
стоявшейся в Асине в нача
ле 'ноября, кандидат биоло
гических наук (Томского 
госуниверситета Ю. А. 
Львов.

А  в Асине, между прочим, 
вызывает беспокойство не 
только -загрязнение воздуш- 
ной среды, но и сам ее со. 
став. В смысле обеспечен, 
ности кислородом.

Согласно распоряжению 
Совета Министров •СССР от 
17 июля 1954 года, город 
Асино для поддержания 
нормального состояния воз
душной атмосферы должен 
иметь в своей окружности 
зеленую лесную зону об- 
щей площадью в 1972 гек
тара. А  имел до. сравни
тельно недавнего времени 
на 500 гектаров меньше.

(В Mine 1985 года прои- 
зошло событие, до глубины 
души возмутившее всех аси- 
новце'в. Силами мелиорато- 
ров из П'МК-16, возглав- 
ляв1шейся тогда П. П. -Льг- 
сеяко, был варварски унич
тожен Челбак — уникаль
ный лесной массив таежно

го типа, протянувшийся 
вдоль пойменной террасы 
Чулыма между Асином и 
Новокусковом. В :резу'Лъта. 
те зеленая зона города ера- 
зу уменьшилась еще на, ^ 0  
гектаров.
- А, как выяснилось на той 
же недавней краеведческой 
конференции, Челбак являл- 
ся, кроме всего прочего, еще 
и ботаническим памятником 
природы, располагавшим 
всевозможными лекарствен
ными растениями, в том чис- 
ле целыми зарослями Марьи
ного корня.

Инициаторы этой ■ затеи 
теперь в свое оправдание 
ссылаются на распоряжение 
правительства, разрешавшее 
якобы уничтожение Чел- 
бака. Но, во-первых, оно по
явилось уже после того, как 
от этого памятника природы 
остался лишь голый пус- 
тырь. А  во-вторых, мелио. 
'Раторы во всех своих бума
гах- именовали его не ина- 
че, как болотом, а не при
родным памятником. Иначе 
и правительственной санкции 
не последовало бы. Как ни 
крути, а здесь совершен оа- 
мый натуральный подлог. 
(Но никто за него так и не 
ответил, так же как и за 17 
тысяч кубометров уничто- 
женного леса, в основном 
хвойного, среди которого 
было немало и .кедрача.

'Все ото делалось с благо
словения руководства ipafio- 
на и лично бывшего первого 
секретаря Асгановекого гор

кома КПСС А. Д. Колтыко- 
ва. 'Ну. а бывший начальник 
П'МК-16 в настоящее время 
является первым заместите
лем председателя Асинов. 
ского горисполкома.

Благодаря такой вот без- 
наказанности зеленая зона 
города Асина продолжает 
уничтожаться и по сей день. 
Сейчас, например, ее „'друж
но корчуют под Мичурин- 
ские участки.

Все это, конечно, не при- • 
бавляет кислорода асинов- 
цам. А  ведь его немало еще 
и высасывается из воздуха 
кислородной станцией трак
тороремонтного завода.

И при столь явном эколо- 
гическом неблагополучии 
асиновцам навязываются 
сразу 'Два вредоносных 'Ги- 
ганта, грозящих дальнейшим 
уничтожением и без того 
уже iKiyue'fi зеленой зоны 
города, отравлением водое
мов, включая Чулым, а ста
ло |быть, и Обь. А  попутно 
обречены под снос село Но. 
вокусково и деревня Старо- 
кус ново...

Все это просто не уклады
вается. 8 голове. 'И, видимо, 
потому многие асиновцы и 
новокусковцы не хотят в 
это верить. Однако пример 
уничтожения Челбака на. 
глядно свидетельствует о 
том, что у  нас еще не пере
велись руководители, спо. 
собные на решения с не- 
предсказуемыми последстви
ями.

П. СУХАЧЕВ. 
член Союаа журиелистон 

СССР.
г. Асдаю. ■
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Государственный ансамбль 
танца Сибири в Томске

с  7 по 9 'Декабря в Томске состоятся кон* 
церты лауреата премии Ленинского комсо
мола, лауреата всесоюзных и международ
ных конкурсов Государственного Краснояр
ского ансамбля танца Сибири.

артист РСФСР 
Рябцев, солисты 
женный артист

Владимир репетитор народнЫ|й артист 
—  заслу. РСФСР Аркадий Кондаков. 

РСФСР |Неомотря На свою отно- 
Александр Вагнер и Сергей сительную молодость ан- 
Майоров, М. Годенко оозда- самбль является обладате- 
ет танец в содружестве с лем большого .количества

Ансамбль создан в 1960 
году, и с самого рождения 
ему сопутств.ует успех. 
Своеобразная манера испол
нения сибирских танцев, их 
удаль и задор не оставляют 
зрителя равнодушным. 

Художественный руново-

сегодняшнего дня. С каж- 
дым годом расширяет твор
ческий диапазон коллектива.

В коллективе ансамбля 
много солистов, имеющих 
яркую индивидуальность. 
Среди них — народная ар
тистка РСФСР Лидия

М;узы1}альным руководите
лем ансамбля заслуженным 
артистом РСФСР Владими
ром Корневым, композито
ром, музыка которого отли
чается народностью и ме
лодичностью.

Огромную роль в сцени
ческом танце играет ко
стюм. Костюмы ансамбля

дитель ансамбля Герой Со- Дзьобак, заслуженные арти- женяых
циалистического Труда, 
лауреат Государственна 
премии ССОР, народный ар
тист СССР Михаил Годенко 
— талантливый балетмей- 
стер большого художест. 
венного вкуса, творческой 
фантаоии, постоянно ищу
щий новые, самобытные 
композиционные решения. 
Он является автором всех 
танцев и программ ансам
бля. М. Годенко смело при
вносит в танец атмосферу

сты РСФСР Юрий Буянов, 
Валерий Стройков, Николай 
Горошевский, Ирина Михли- 
на, Михаил Матюшин, за
служенный артист Грузин
ской ССР Андрей Леонов. 
Всех их объединяет боль, 
шая любовь к танцам, посто
янное стремление к высоко
му творчеству. Большую 
лепту в успех ансамбля вно
сит и оркестр народных шь 
струментов. Руководитель 
оркестра — заслуженный

созданы но эскизам заслу.
деятелей (искусств 

РСФСР Бориса Кноб лона 
и Владимира Мамонто-

разных наград, дипломов и 
лауреатских званий. Практи- 
чески нет ни одного .кр>таого 
творческого мероприятия,
проводимого как у нас . в 
стране, так и за рубежом, в 
котором не принимал бы 
участия ансамбль. БольшЬй 
eexcrf} в творческом пути ан
самбля явились ОлИ'МП|ИЙ. 
ские игры в Москве. Худо
жественный руководитель
ансамбля М. Годенко был 
назначен главным балетмей-

ва, заслуженного деятеля стером церемоний открытия
закрытия «Олимпиады-во», 

X II Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов в 
Москве, а коллектив стал 
базовым на прекрасных 
праздниках, показываемых 
на стадионе им. Ленина в 
дни открытия и закрытия 
Олимпиады и фестиваля.

В 19в5 году, в Тунисе ан- 
самбль стал лауреатом Меж.

искусств Тувинской СОР 
Елизаветы Аксельрод, за
служенного работника куль, 
туры РСФСР Владимира 
Алексеева, Натальи Зюзке- 
вич.

В коллективе ансамбля 
идет большая и кропотли
вая творческая, учебная и 
репетиционная работа, ко. 
торую ведет балетмейстер.

дународного конкурса па- 
родных танцев и был удо
стоен золотой медали, В 
1967 году ансамблю при
своено звание лауреата пре. 
мни Красноярского комсо. 
мола. В юбилейно.м ленин. 
скам 1970 году коллектив 
был удостоен премии Л е
нинского комсомола, а в 1973 
году становится лауреатом 
X Всемирного фестиваля мо. 
лодежи и студентов в Берли, 
не.

За время своего сущест- 
вования ансамбль побывал 
во всех утолках нашей 
страны. По всем (континен
там пролегли гастрольные 
маршруты; ансамбль побы- 
вал более чем в пятидесяти 
странах мира. Е̂ му востор. 
женно рукоплескали жители 
Вьетнама, Лаоса и Алжира, 
Югославии й Польши, Чехо- 
Словакии и ГДР, Венгрии и 
Франции, стран Латинской 
Америки, СШ А и Испании, 
Японии и Индии, Греции и 
Италии и многих других 
стран.

С каждым годом растет 
популярность коллектива, и 
все больше находится по
клонников его яркого, жиз
неутверждающего искусства. 
Мы хотим надеяться, что 
томские гасТ|ролй не станут 
исключением и у ансамбля 
появятся новые друзья.

А. ДАВИДОВИЧ, 
директор ансамбля, за. 
служенный работянн 
культуры !Грузииск0 й 

ССР.

Дворец зрелищ 
и спорта

в декабря. Лайма ВАИКУЛЕ
в новой программе «Скрипач 
на мры1ше» — 18-30. 21.

Театр

Большой «онцерты й вал фхларионвн
6 — 7 декабря
По многочисленным просьбам и заявкам «оялективов- 

демонстрация двухсерийного художественного фильма

Начало

«ИИСУС»

в 16 и 19 час.

ДРАМ Ы
6 декабря. «Трудные 

тели» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

роди.

18.
8 декабря. «Замарашка» —

Кино

Выставка 
Г. Бурцева 
в Москве

в одном из залов об
щественно . полидаческо. 
го центра МГК и МК' 
КПСС на Цветном буль
варе развернута выстав
ка живопневызе работ 
(холст— масло, картон — 
масло) томского худож - 
ника Г. Бурцева «Ано. 
мальные явления приро
ды». Всего выставлено 
больше ста работ. Они с 
интересом встречены 
столичмьййи йю(битеяями 
искусства н гостями 
Москвы.

,Вот что пишет ,в своем 
отзыве член Союза жур
налистов СССР Н. Беля- 
ева; «Живописные рабо. 
ты художника были по 
достоинству оценены на
учными сотрудниками 
Государственного Эрми

таж а и Русского музея. 
Несомненно, Бурцев — 
мастер, имеющий ярко 
выраженный почерк, .ма
неру письма. Необыкно
венная динамика и в 
свете, и в цвете картин 
остается в душе как 
«код вечности». А  вот 
отзыв консультанта об
щественно политичес- 
iKO.ro центра Б. Буцеви- 
ча: «Неожиданная ветре, 
ча с полотнами томского 
художника дазволила от- . 
четливо ощутить дыхание 
природы, движения кото
рой охватывают тебя са
мого».

Работа выставки
Г. Бурцева в Москве 
продлится до 25 декаб. 
ря.

В. НОРИСОВ.

По следам наших 
выступлений

ссОбластной 
футбол 
в двух 

измерениях»
Так называется статья, 

спубликовзниая 14 нояб
ря в «Краснам знамени». 
Она' обсуждена на город
ской федерации ф(уггбо.та 
Тю|Мска-7, где руководст
ву шортивного клуба 
«Янтарь» было указано 
на недопустимость не
явок команды! на игры 
первенства области. 
Предложено обсудить 
статью на президиуме 
спортивных клоков «Ян
тарь» и «Юпитер».Удов- 
летворено заявление тре
нера команды «Янтарь»
Е, И. Коробко об 
освобождении его от 
тренерской работы в свя
зи с неудовлетворителъ- 
■ными условиями для лод- 
готоаки и участия в • об--'

. ластньис соревнованиях 
команды- «Янтарь». При
знано неудов летворитель- 
ным проведение област
ных соревнований про
шедшего летнего фут- 
бол1ьяого сезона. Приян- 
ма-ются меры к улучше
нию проведения в 1991 
году игр первенства и 
кубка области.

Н. ПРОСВИРИН, 
председатель горсовета

ВДФСО профсоюзов.

-ФОТОРЕПОРТАЖ

.X

и Т К Р Ы Т И Е  З И М Н Е Г О  

С П О Р Т И В Н О Г О  С Е З О Н А

В С о в е т с к о м  ра й о н е .
фото А.Петрова

:

т

у

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РО Д И Н А»

в декаОря. «Хищник» — 9. 
11. 13, 15. 17, 19. 21.

ямеян М. ГОРЬКОГО
6 декабря. «Полицейский из 

БевеЬли-хиллз» — 8-35, 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22. «Анжелика •  гневе» — 9 
10-50, 12-40, 14-30, 16.20, 18-10, 
20, 21-50. «Пространство лЮв. 
ви» ~  9, 10, 11.

«О К ТЯ Б РЬ»
6 декабря. «Искусство люб

ви» — 8-50. 10-50, 12-50, 14-50. 
18-50, 18-50, 20-50. «Королева 
Шантеклера» ^  11. 15. 19. «Ад
ские водители* — 9, 13, 17 21

«ПИОНЕР»
8 декабря. Мультфильм «По

трясающие приключении муш
кетеров* _  9. 10.40, 12-20, 14. 
1а-40. «Рам и Ланхан* (две се
рии) — 17-20. 20-20.

ямеян И. ЧЕРНЫХ
6 декабря. «Клещ » (две се. 

рии) — 9, 11.30, 14. 16-30. 19. 
21-30.

«СИ БИ РЯК»
_в декабря. «Потерпевшие с 

«Лигурии» — 9-20. «Наш чело, 
вен а Сан-Ремо» — 9-20.

ВИДЕОЦЕНТР
6 декабря. Мультсборник 

«Смех и горе у Бела моря» — 
10-20. «Сирано де Бержерак»

12. 14, 16. 18, 20.

ВНИМАНИЮ 
МНОГОДЕТНЫХ

Приглашаем семьи с тре- 
мя и более несовершенно, 
летними детьми на с<йра- 
ние, посвященное новым 
правилам льготного обслу
живания промышленными 
TOBaipaMH.

С^рание состоится 7 де
кабря в 19 часов в общест
венно-политическо.м и гу. 
манитарном центре г. Том. 
ска (ул. К. Маркса, 14).

Двореп рреляш to fenopta
14 декабря — в 19 час., 15 декабря— э 17 нас. 
Впервые в Томске

ЗВЕЗДЫ
СОВЕТСКОГО ХОККЕЯ

иеоднонратные чемпионы ш ра и Олшюийших игр, за
служенные мастера спорта и международного класса, 
сборная ветеранов СССР; Третья», Петров, Михайлов, 
Ра1Г|улян,, AneHca(HflpoB, Старшинов, B a i^ o s , Жлу«тов|. 
Лебедев, Рычков, Смагин, Волченков, Гимаев, братья Го. 
лнковы, Природин, Ромишееский, Кучеренко, Куликов, 
Спиридонов, Кабанов, Леонов, (Слипченко, Никитин— »  
товарищеском матче с командой «Кедр» ((Томск).

Спешите приобрести билеты,
15 декабря после матча состоится большой тираж 

спортивно-вещевой лотереи.
Касса — с Ш часов.
Коллектиш1ые заявки принимаются по тел. 44-83-36.

Малое предприятие 
«Мнкроникс» 
предлагает:

— компьютерные комп-
лексы «Сантака 002» (на 
базе компьютера «Спект. 
рум») различной комплект- 
ности: комплексы могут
быть использованы . для 
оборудования компьютерных 
классов, в профессиональ. 
ной и бытовой деятельное, 
ти;

— накопители на флоппи- 
дисках диаметром 5,25 
дюйма;

— микросхемы TD A  4510 
фирмы PH IL IPS :

— дискеты диаметром 
3,5 и 5„25 дюйхма.

Здесь же вы сможете при. 
сбрести бытовую и профес- 
сионалыную электронику 
J«MjnopTHoro произво|Дства, 
сдать на комиссию (или в 
скупки,’ ) изделия повышен
ного спроса, реализовать 
плановую или сверхнорма, 
тивную продукцию и ,комп. 
лектующие изделия; приоб. 
рести ПЗУ с различными 
программами для ПК типа

iiiminiiiinninmiHmnimiiiiminimniiiuiuininnimiimmHiiHiinmiiniiniiniiiiiiuHniiiminnuinmnii„,
НЫ1Й, 9— 14 метров 
(кунду, температура

m**' *% Ш  ’ "5*1 к*. ^

ПОГОДА

Сегодня — облачная по. 
года с прояснениями, време- 
нами слабый снег, слабая 
метель, местами слабый го
лолед, ветер северо-запад.

в се- 
О—ми

нус 5, по северным: райо. 
нам 10— 15 градусов моро- 
за, в Томодо О —  минус 2, 
на дорогах гололедица.

7— 8 декабря — облач- 
ная погода с прояснениями, 
местам слабый снег, (ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
12— 17, по северу до 27, 
днем 7— 1'2, по северу 'до 
18 градусов мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 6 (явнаОря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 ~  «120 минут*. 8.30 — 
«Вариант «Омега*. 4-я серия. 
9.45 — «Детский час» (о уро
ком английского языка). 10.45
— ' « В  мире животных». 11.45
— «Загляни под маску». 3-я 
серия. 12.30 — «Время». 13.10
— На чемпионате мира по
шахматам. 13.25 — «Три мечты 
Степана Эрьзи». 14.10 —
Л. Бернстайн. Симфонические 
танцы из мюзикла «Вестсайд.

окая история». 14.30 —
«Австрия. Альпийская бал
лада». Документальный фильм. 
15.40 — «Диалог с компью
тером». 18.25 — « '^ и
новеллы о мастерах». До
кументальный фильм. 17.15 — 
«Калевала». Мультфильм. 7-я 
серия. 17.25 — «Политические 
диалоги». «Ситуация». 17.55 — 
«...До 16 и старше». 18.40 - -
«Перестройка; проблемы и ре
шения». «Экономика и эколо
гия». 19.40 •— Концерт. 19,50
— «Вариант «Омега». 5-я се
рия. 21.00 — «Время», 21.ЭВ ~  
«Загляни под маску». 3-я се- 
рия. 22.10 — Авторское теле
видение. «Телескоп». 23.40 — 
ТСН. 23.55 — «О 3-м туре Меж
дународного телевизионного 
фестиваля «Ступень к Парна
су». 00.30 — На чемпионате 
мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Секреты пряро. 
ды». 8.35, 9.35 — Природове
дение. 5-й класс. 8.55, 9.S5 =- 
«Увертюра». Научно-популяр
ный фильм. 9.05 — Испанский 
язык. 1-й год. 10.05 — Испан. 
ский язык. 2-й год. 10.35, 11.35
— Биология. 8-й класс. 11.05
— Русская речь. 12.05 — «Се
рая цапля». Документальный 
фильм. 12,15 — Ритмическая 
гимнастика. 12.45 — «Мне лю
ди песню подарили». Докумен

тальный фильм. 13.15 — «Дач- 
З'Я серия.

ДО 18.05 —  перерыв. 
с -Л » -  ~  внеочередном
РСФСР депутатов

ТОМСК
J8.S0 — «Кто «эа»7». Доку, 

ментальный фильм. 19.30^ •— 
19.50 _  Рек-

МОСКВА

малышн'7^ ‘ Спокойной ночи. 

ТОМСК

«Томл|с;̂ >о̂ '!,'7“  20 45"^ 1 ° “ Черн 
след уходящему времени* 

МОСКВА
21.45 — На внеочередном

«вредных депутатов 
РСФСР. 23.55 — На сессии
Верховного Совета СССР. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.30 — «Время». 19.00' —■ 
Ритмическая гимнастика. 19.30 
— «Эти странные шведы». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Коллаж».
20.20 — «Журавлята». Доку
ментальный фильм. 20.40 ~
«Жизнь в танце». Фильм-кон
церт.

Редактор
В. А . ИВАНОВ.

5.Л КОНФЕРЕНЦИЯ 
ТОМСКОГО НАРОДНОГО ДВИЖЕНИЯ

состоится 9 декабря в 10 часов утра в зале заседаний 
горсовета (г. Томск, пр. Ленина, 73).

Участники (конференции должны представить письмен
ное ааяйление организации об участии в ТНД, список 
делегатов и членов координационного совета от органи. 
зации.

Приглашаются все желающие.
Оргкомитет,

О вашем отдыхе 
позаботится 
кооператив ‘

Ю К О
Приобретайте путевки;
г. Ленинград — с 9 по 28 

декабря (145 руб.).

г. Пятигорск — с 10 по 
29 декабря (130 р^тб.).

Турбаза Кобулети —  с 18 
декабря по 6 января (130 
Pi'S.).

Турбаза «Янтарный бе
рег» (г. Калининград) —  с 
12 по 31 декабря (130 руб.).

г. Ташкент — с 10 по 29 
декабря (200 руб.).

На ту1рбазах есть все ус
ловия для хорошего отдыха. 
Проживание в 2- и 3-мест
ных номерах.

КООПЕРАТИВ «ЛЮ К С » 
ЗАКЛЮ ЧИТ ДОГОВОРЫ с 
организациями на 1991 год. 
В дни школьных канвкуд 
приглашаем детей для ор
ганизованного отдыха в 
различных городах стра
ны.

Предлагаем путевки на 
1991 год на турбааы 
г. Одессы, г. Сочи («Крас
ная поляна»), г. Москвы 
'(^«Боровое»), «Кудедста» 
(г. Сочи).

Звоните по тел. 23-11-67.

Вамг родители!

Ес.’ш вашему ребенку 

4— 7 лет и вы xOTine, 

чтобы он рос разносго- 

ронне развитым, об

ращайтесь »  филиал 

центра семьи, который 

открыт при школе .N? 49.

Здесь 2 раза в неделю с 16 час. .30 мин. до 18 час. 
30 мин. будут проводиться ПЛАТНЫ Е ЗАНЯТИЯ ВО 
английскому языку, х<фео1;раф11« ,  псаяю, игре яа шумо. 
вых инструментах.

Художественный руководитель груш! развития твор. 
ческих способностей —  ,С. С. Ноткиш, организатор хора 
«Журавлики», неоднократного лауреата городских и об. 
ластных смотров.

Прием и оплата saKaisop по aotpecyi; г. T omcic школа 
№  49, |ул. Макрупгаш!, 10, каб. 11в. Тел. 22.,44.68. Об. 
ращаться с 16 до 18 часов до 20 декаб|ря.

ПОСЕТИТЕ
комиссионный

М АГАЗИ Н

по адресу; г. Томен, yvr. На. 
химовз', 2.

'Время работы — с 11 до 
до 14 «  с 16 до 20 часов.

Справки по тел. 26.78.73.

МЕНЯЮ 3-домнатную 
благоустроенную (квартиру 
(45 м?, 3-й этаж, телефон) на 
двух- и однаномйатну«> или 
на дта благоустроенные 
однЮ(Комнатные. Тал.
77.30.71.

• • •

СНИМЕМ отдель|ну}о 
квартиру. Обращаться по 
тел. 77-99-61, после 18 ча
сов.

, ПРОДАЮ  куртку «варе
ная кожа» р. 46—48, КУП. 
ЛЮ новый цвеиюй телеви- 
зор. Тел. 22.15.16.

Городской отдел народ
ного образования, горном 
профсоюеа работников на
родного образования и на
уки выражают глубокое со
болезнование начальнику 
хозяйственной группы го
роно В. И. Прятуяе в свя- 
ЭИ со смертью отца

3AROEBA
Еягенмя Дмитриевича.

Коллектив завода изме
рительной аппаратуры вы. 
ражает соболезнование на
чальнику укса «Томич» Г. А. 
Петрову по поводу смерти 
отца

ПЕТРОВА
Андрея (Иааноаича.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи. 
зации Томского химфарм- 
завода выражают глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу траги. 
ческой гибели ветерана 
труда завода --

ТЕРЕХОВОЙ 
Тамары Григорьевны.

НАШ АДРЕС
-И ТЕЛЕСРОНЫ

вемааа р««аптвр« •>Павем»
21^4-15

ЯВЖ Та,!!*"*** -
« е л ! — С МИ—* .  -21.32‘44 
Свирвтарват —
21.44.x»

ЭимвмачасваВ атаал *:> 
21.4В.В4, В14МЧМ, 114У4в

Jiassrsisa™* **■
Отдаа иаува в учаВава 
зааадвиай —
21.з£5в, 21.4B4U

Отдал яафармашш я

5гаж1из»а-»*''
Огам сааатсаага страмтаяьетаа
S. Sra ~ ai-tM»,'ai.»4.B»,21-24-44
Отдал пасам =>
31.̂ 4-44, 214М 7 . 21-2744 
Отдал ФвтвняяюетрацаВ —
21*19*1в

ОВщаетяаяиаа
2.1-2444

яраамаая •-

•Д гм та р  па гааарару г

Касса — «147-41 
ОЛластиая журиаластеиая 
вргааааацая 21-24-44

Иадям 44»4»
кматммтаа «Красива аиамла 

•44М4* Тамса, ГСП, пр. Шрулаа, 142/1 
Гааата тчатва(гея а^мгиа1м спасаВом 

Ваяаяат М » рав • гаду.
Заказ М  279.

РК.86, «СПБКТРУМ » 
«СПЕЦИАЛИСТ».

С радостью откликнемся 
на предложения о сотруднн- 
честве.

Предлагаем видеоклубам 
свои услуги по реализации 
видеопродукция.

По всем вопросам обра- 
щаться: г. Томск, магазин- 
салон «Электроника», отдел 
«ТО ВАРЫ  ПО ДОГОВОР, 
ным ЦЕНАМ».

1ТЮМСКИИ (ЗАВОД 
СТЕНОВЫХ М АТЕРИАЛОВ

в связи с ликвидацией за- 
вода приг.лг^шает все орга- 

низации, получающие кир
пич, сверить взаиморасче. 

ты до 20.12.90 г. По истече
нии этого срока претензии 
прин(И1маться не будут.
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